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 حفل التكريم
 ))كلمة  الافتتاح (( 

 
  -:ية بالكلمة التاليةسالأم واف البوقنفتتح عريف الحفل الأستاذ ا

سماء سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي كان بعباده خبيراً بصيراً، وتبارك الذي جعل في ال               ب
 وعلى آله   بروجاً وجعل فيها سراجاً وقمراً منيراً، والصلاة والسلام على من لا نبي بعده، محمد                 

 .وأصحابه أجمعين
 .الي، أصحاب السعادة، أيها الأخوة الحضورعصحاب الفضيلة والمأ
لام االله عليكم ورحمته وبركاته، وطاب مساؤكم بكل خير، نرحب بكم حضورنا الكرام في               س
تكم، وها نحن نعود مجدداً لنلتقي في اثنينية الشيخ عبد المقصود خوجه، بعد انقطاع دام لفترة                  اثنيني

 المباركة نعود وكلنا شوق لأمسيات الأدب والثقافة،         ةطويلة على غير العادة، ولكننا وفي هذه الليل        
هو المعهود عنها، في    واثنينيتكم في هذه الأمسية أو بالأحرى اثنينية الحب والوفاء تحتفي وتكرم، وهذا              

التي برزت في     لسعوديةا"  الوطن"هذه الليلة إحدى الصحف المحلية في وطننا الغالي، ألا وهي صحيفة             
 . وحضور ملحوظينزالآونة الأخيرة بتمي

ضورنا الكرام نرحب بكم مرة أخرى في هذه الأمسية الجميلة ونبدأ كالعادة بخير بداية                 ح
 .لمقرئ سجاد مصطفى كمالوبأفضل الكلام وتلاوة مباركة ل

 .الآن مع كلمة ترحيبية لصاحب هذه الاثنينية سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجهو
 

   ))بد المقصود خوجهعلشيخ المة سعادة ك(( 

  الحمد الله وحده والصلاة والسلام على من لا نبي بعده، والشكر له سم االله الرحمن الرحيم،ب
للقاء بعد أن حالت بيننا أمواج تلاطمت أثباجها منذ افتراقنا أواخر            سبحانه وتعالى أن هيأ لنا تجدد ا      

ك لمشاعرنا خلال الفترة الماضية، فقد رزئنا       رالموسم الماضي، وللأسف الشديد شكَّل الحزن القاسم المشت       
 بفقد عدد من رموز الثقافة والأدب، منهم علاّمة الجزيرة العربية الشيخ حمد الجاسر، ثم أستاذنا عبد االله                
الغاطي، ثم أستاذنا الكبير الفريق يحيى المعلمي، ثم عميد الصحافيين الأستاذ حسن عبد الحي قزاز، ثم                 



يازي، ثم الأستاذ الشاعر الكبير محمود عارف، ثم أخيراً فضيلة الشيخ محمد بن               ن الأستاذ عبد الكريم  
الوالدة التي ذقت برحيلها مرارة     واحلولكت بالنسبة لي ليلة الحزن الطويل، بفقد سيدتي         .  صالح العثيمين 

يسكنهم فسيح   و سائلاً االله العزيز الرحيم أن يغفر لهم جميعاً، ويوسع مدخلهم،         ..  اليتم وألم الفراق مرتين   
 .جناته مع الصديقين والشهداء والصالحين وحسن أولئك رفيقاً

يشرق صباحاً  نخرج اليوم من تلك المشاعر السوداوية إلى وميض نور نأمل أن تنفرج كوته ل               و
التي "  الوطن"جديداً يعم بضوئه وائه حياتنا الثقافية والأدبية، ونسعد في بداية المشوار بتكريم صحيفة              

 سيرعفي هذا اللقاء الأخوان الكريمان الدكتور فهد العرابي الحارثي، رئيس مجلس إدارة مؤسسة                 يمثلها
ان عبد االله الغامدي، رئيس التحرير، وكلاهما لا        للصحافة والنشر والمدير العام المكلَّف، والأستاذ قين      

اضحة في مسيرتنا الصحافية،    ويحتاج إلى تعريف فقد ملآ الساحة الثقافية عطاءً وفكراً، ولهما بصماما ال           
وهم من أصدقاء بل رواد الاثنينية، سعدنا ما مراراً من خلال هذه اللقاءات التي تشرف ما كلما                  

خصيصاً وتكبدا مشاق السفر مشكورين لنسعد ما في        "  الاثنينية"قد لبيا دعوة    سنحت لهما الفرصة، و   
 ،سيرعسمو الملكي الأمير خالد الفيصل، أمير منطقة        الهذا الملتقى، والشكر من قبلُ ومن بعد لصاحب         

الذي بذل جهوداً مضنية من أجل هذا المشروع الحلم، والشكر موصول لسعادة الأستاذ عبد االله أبو                 
للصحافة والنشر، الذي ساهم مساهمة فاعلة في البدايات           سيرعلحة المدير العام السابق لمؤسسة       م

 . الكبيرالصعبة لتأسيس هذا الصرح الثقافي
التي طرقت الساحة بقوة منذ عددها الأول الصادر في         "  الوطن"ن الاثنينية عندما تحتفي بصحيفة      إ

م، فإنما تجدد الاحتفاء في الواقع      ٢٠٠٠بتمبر   من س  ٣٠هـ الموافق   ١٤٢١ من رجب    ٣يوم السبت   
جريدة صوت  "ا  دبأسرة صحافتنا المحلية كلها لأن التهنئة بالمولود تكون للأسرة، التي بلغت رائ             

 .أخيراً" البلاد"ثم " لسعوديةاالبلاد "واحداً وسبعين عاماً، بعد أن تحولت إلى " الحجاز
يد النور، بعد مخاض طويل ودراسة جدوى اقتصادية        يبعث في النفس السرور رؤية المولود الجد      و

حضرت عرضها مع     قام ا خبراء في الشأن الصحفي على رأسهم الدكتور فهد العرابي الحارثي، وقد             
المؤسسين، وأعجبت بما قامت عليه من أرقام، وإحصائيات، ومسح ميداني، تم من خلاله تأطير كل                 

ا أول دراسة في هذا الحقل، وأسعدت الكثيرين بمبناها          الأمور المتعلقة بصدور الصحيفة، وأحسب أ     
بعيداً عن الإقليمية الضيقة التي     ة  الفخم ومطابعها الحديثة وثوا القشيب الجديد، ونزوعها إلى الشمولي        

 .قد تؤدي إلى تحجيم انتشارها وتداولها بين القراء عبر امتداد هذا التراب الحبيب
على إعطائنا أنموذجاً للصحافة المحلية التي تحاول       "  الوطن"يفة  نشد على أيدي المسؤولين في صح     و

الرحبة، وإلى منطقة الخليج والعالم العربي،        "الوطن"جاهدة الخروج من شرنقة المحلية والإقليمية إلى آفاق         



 وتلمس آمال وآلام القارئ العربي في كل مكان في المعمورة، معتمدة على رصيد                ،مريكاأو  وروباأو
 .الإمكانات المادية والكفاءات البشريةكبير من 
 ميل تبدأ   ففقد علمتني الحياة ولا أزال أتعلم، أن رحلة الأل        ..  رجو ألا أكون مسرفاً في الأماني     أ

إن صرخة المولود الذي سعدنا به نأمل أنه متمتع بصحة جيدة، وما نخشاه أن تدخل                ..  بخطوة واحدة 
وه الطبيعي، فيجف الدم في شرايينه الغضة، لذلك         التي قد تعيق نم   )  الفيروسات(جسمه الغض بعض    

لصحيفة، ولسنا في    ا "الوطن"اجتمعنا اليوم أخوة أحبة، بروح إيجابية وصدور مفتوحة للاحتفاء بـ            
موقف المحاكم أو المقاضي أو المتسائل بسوء نية فهذا ليس شأننا في هذا المنتدى على امتداد سنواته                   

عي يثري الموضوع، ويتيح اال للمسؤولين للإجابة بما عرف عنهما          الطويلة، بل نأمل في طرح موضو     
ساتذة الحضور، إذ من حق كل       لأعن مسؤولية عن الأسئلة والاستفسارات التي سيطرحها بعض ا          

مواطن سواء كان مساهماً أو قارئاً، أن يطلب إلقاء الضوء على ما يعتمل في نفسه تجاه الصحيفة، وكل                  
 طيبةٍ تأمل الوصول إلى عمل صحافي يكون من الأرقى والأجمل، الذي يمكن              ذلك دفٍ سامٍ ونفسٍ   

سير عليه الصحيفة، ويحتم علي الموقف عدم        ت تحقيقه على أرض الواقع، وإيضاح علامات الطريق الذي       
 والإنصاف أن أبقى على الحياد مستمعاً ومؤملاً         -خصوصاً أنني أحد المؤسسين   -طرح وجهة نظري    

 .المؤسسة في مسيرا الخيرة خدمة لهذا التراب الحبيبالنجاح لهذه 
 

بالإحصائيات ما يجيبان به      بالتأكيد فإن ضيفينا الكريمين لديهما من المعلومات الموثقة والمدعمة        و
بكل صراحة ووضوح على تساؤلاتكم، وهي تساؤلات مشروعة لكل حادب على هذه المؤسسة                

عن نطاق الاستفسار المشروع الذي يمس مشاعر الآخرين،         الثقافية، غير أن بعض الأسئلة قد تخرج         
 تميز المنتديات التي    لتيويدخل في باب تصفية الحسابات، الأمر الذي لا يتناسب والأجواء الصحية ا            

نأمل أن نكون من بينها، ولذلك أرجو المعذرة إذا حجبت سؤالاً لا يتطابق ومسيرة هذه الأمسيات،                 
أي استفسار فإنني سأذكر اسم من طرحه وسبب حجبه، أما الأسئلة           ودرأً لأي سوء فهم عند حجب       

فاظاً على الوقت، وأحسب أنه      ح المكررة فسنجملها في سؤال واحد مع ذكر أسماء من تفضل ا وذلك           
من الواضح أنني لا أملك في هذا المنتدى غير المقعد الذي أقتعده كما ذكرت ذلك مراراً وتكراراً واالله                  

يد، شاكراً لكم ثقتكم التي شرفتموني ا لإدارة الحوار الذي أرجو أن يكون بدون أي               على ما أقول شه   
 .اميةلسحساسيات، وبما يخدم توجهاتنا وأهدافنا ا

 

كرر الشكر لضيفينا الكريمين على سعة صدريهما، وعلى أمل أن نلتقي الأسبوع القادم بالأستاذ              أ
 المعروف، مع أطيب أمنياتي لكم بأمسية ماتعة في هذه          الدكتور محمد عمارة، المفكر والكاتب الإسلامي     

 ".الاثنينية"الليلة وبقية موسم 



بمناسبة إكماله خمسة وعشرين      دةادي الأدبي الثقافي بج   نأحب أن أذكِّر الأخوة الكرام أن حفل ال       و
، م٢٠٠١ أبريل   ١١هـ الموافق   ١٤٢٢ محرم   ١٧عاماً منذ تأسيسه سيكون بمقر النادي يوم الأربعاء         

 ويسعدنا  ،كة المكرمة معلى شرف صاحب السمو الملكي الأمير عبد ايد بن عبد العزيز، أمير منطقة               
 .جان الذي يفخر به الوطن والمواطنونرأن نكون جميعاً في هذا المه

 .السلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو
 

ا، وفي البداية سيكون    ننوه أنه سوف نتيح الفرصة للأسئلة بعد كلمتي المحتفى م         :  ريف الحفل ع
للصحافة والنشر والمدير     سيرعمعكم سعادة الدكتور فهد العرابي الحارثي، رئيس مجلس إدارة مؤسسة           

 ".الوطن"لّف لجريدة كالعام الم
 

   ))هد العرابي الحارثي فلمة سعادة الدكتور ك (( 

 .أشرف الأنبياء والمرسلينسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على ب
 سيرعبي مؤسسة   وود أن أبدأ حديثي إليكم هذه الليلة أصالة عن نفسي ونيابة عن جميع منس              أ

بالشكر الجزيل لصديقي وأخي الأستاذ عبد المقصود خوجه، أن أتاح          "  الوطن"للصحافة والنشر جريدة    
أعتبره حديثاً أخوياً ودياً، ولهذا     لنا هذه الفرصة للالتقاء بكم وللحديث إليكم، هذا الحديث الذي س           

لقلب إلى القلب، كما أود أن أشكر       افإنني لم أحضر له ورقة أو كلمة، بل سيكون حديثاً مباشراً من              
هذا الحضور الجميل الذي سعدت فيه برؤية أصدقاء ومعارف لم تتهيأ الفرصة للقاء م منذ مدة طويلة،                 

 . ات التي أعادت لقاءنا مفكانت هذه المناسبة الجميلة من المناسب
 حديثي إليكم، لكني  رة أخرى الشكر لصاحب الاثنينية والشكر لكم أيضاً، وأرجو ألا أطيل فيم

سأحاول أن أتحدث كما قلت بصفة عفوية، ربما أن حديثي إليكم يغطي بعض الاستفسارات التي قد                 
أو مما سيقوله زميلي الأستاذ قينان      تدور في أذهان البعض فإذا لم تكن هناك نقاط واضحة مما أقوله               
 . ىخرالغامدي رئيس تحرير الصحيفة فلا يمنع هذا من إعادة طرحه مرة أ

 الحقيقة حتى يكون الموضوع منهجياً ومتسلسلاً، كتبت بعد أن جلست إلى هذه الطاولة                 في
فة مثل  وقسمت الحديث إلى أربعة أقسام، وسميت كل قسم بالتحدي، لأنه في الحقيقة ميلاد صحي               

، إلى  ملم يكن سهلاً على الإطلاق وستلاحظون هذا من خلال الكلام الذي سنقوله لك            "  الوطن"صحيفة  
درجة أن تقديراتنا لمستويات التحديات التي واجهناها في إصدار الصحيفة كانت أقل بكثير مما واجهناه               

 .على الواقع
 

 . ية لن أطيل فيها كثيراًسيكون عن مرحلة الترخيص وهذه مرحلة إجرائ: لتحدي الأولا



يها بعض الاختلاف   فهي مرحلة التحدي الذي يمثل الخروج بصيغة بنية صحيفة          :  لتحدي الثاني ا
 . عما هو موجود في الساحة

 .هو تحدي مرحلة التطبيق والإنجاز، الخروج من النظري إلى التطبيقي: لتحدي الثالثا
لمستوى الذي نحن فيه الآن هو تحدي الصمود        هو التحدي الذي نحن فيه الآن، ا      :  لتحدي الرابع ا

 . والاستمرار
مو الملكي الأمير خالد الفيصل الأب الروحي لهذا        سالنسبة للتحدي الأول هذا خاضه صاحب ال      ب

المشروع، خاضه وحده في البداية حينما تقدم قبل أكثر من عشرين سنة لطلب ترخيص لإصدار                  
 الآن في هذه الأمسية أن نتحدث عن المراحل التي مرت ا              ولا يعنينا كثيراً   ،سيرعصحيفة في منطقة    

ر الترخيص بعد حوالي عشرين سنة لصدور الصحيفة، ولا          دالإجراءات الإدارية والرسمية إلى أن ص     
فإن عشرين سنة ليست قليلة،       سيرعشك أنه في حساب حياة الأفراد وخصوصاً في منطقة مثل منطقة            

 أن يكسب هذا الرهان وأن يكسب هذا التحدي، فاستطاع أن            ولكن الأمير خالد الفيصل استطاع    
ن خمس وثلاثين سنة على الأقل، لآخر مؤسسة صحفية         ميستصدر هذا الترخيص بعد مرور يمكن أكثر        
 .لمملكة العربية السعوديةاأو ثلاثين سنة لآخر مؤسسة صحفية أقيمت في 

 فيها الصحيفة، وهو يمثل الخطوة      وهو يمكن أكثر ثراء في المرحلة التي مرت        :  لتحدي الثاني ا
لعذر إذا كان هناك بعض الأخوان      االأولى التي بدأت منذ صدور الترخيص، أولاً أريد أن أطلب منكم            

قد سمعوا من قبل بعض كلامي التالي يعذرني في التكرار إذ إن بعض الأخوة الموجودين يسمعونه لأول                  
 .مرة

أنني ذهبت في مدينة    "  الوطن" مرت فيها صحيفة     تذكر بداية هذه المرحلة من التحديات التي      أ
، "الوطن" به علاقة قديمة قبل مشروع جريدة         للسلام على الأمير خالد الفيصل، إذ تربطني         لرياضا

فذهبت للسلام عليه وللمباركة له بصدور الصحيفة، وكان من أول ما طرحه على ما أذكر كان في                  
حطاني ربما تسمعون به رجل أعمال معروف ومن أهل          الس الأستاذ أو الشيخ حيف بن عبود الق        

ء الأمير الذين كانوا والمحيطين به، فطلب رأيي في         قاالمنطقة، ولا أذكر الآن من كان موجوداً من أصد        
المشروع كصديق له فكنت أول المترددين أو الخائفين من المشروع، وقلت لسمو الأمير لأني لم أكن                  

حات التي في ذهنه، إن إصدار صحيفة يومية ليس بالأمر السهل،            أعرف مستوى التطلعات أو الطمو    
 ولكن  ،سيرعت هائلة جداً خصوصاً من منطقة بِكر مثل منطقة          ناإصدار صحيفة يومية يحتاج إلى إمكا     

أقترح عليك أنك تعمل مجلة أسبوعية، بل أنصح أن تكون شهرية ويكون موضوعها الأساسي الذي                
لأولى، لأنك تريد أن يكون هناك مطبوعة تخدم هذه الفكرة في البداية،            تتحدث عنه السياحة بالدرجة ا    
أول ما سيصادفك مسألة المطابع أمرها سهل       .  عداداا لن تكون عالية   توتكلفتها لن تكون عالية واس    



أنت تستطيع أن تتتبع مشروع مثل هذا في أي مطبعة وفي أي مكان، لا يحتاج إلا إلى تكوين جهاز                     
سة فنية مبدئية لتحديد الشخصية التحريرية والشخصية الفنية للمشروع والتكاليف          إداري وعمل درا  

ومنطقة الإصدار هي منطقة ثرية فيما يتعلق          اأفيما بعد، لا أظن أن منطقة          لن تكون كبيرة حتى   
طبعاً ليس في   :  موارد إعلانية، فالتفت علي الأمير خالد الفيصل وقال لي         ..  بتحقيق موارد للمشروع  

هني مشروع كهذا المشروع وسبق أني حصلت على الترخيص بإصدار مجلة، ولكني انتظرت هذه المدة               ذ
رين سنة لكي أحصل على ترخيص جريدة يومية، والجريدة التي في ذهني ليست جريدة لمنطقة               شكلها ع 

ي لن   فه ،سيرعنعم، ولكنها لا تخص منطقة        سيرع تصدر من    ،لمملكة العربية السعودية  ل جريدة   ،سيرع
 .تكون إقليمية ولا محلية

 من المؤسسات التي    ةبدأنا نتكلم في هذا الموضوع، وأصدقكم القول بأنني رشحت له مجموع           و
تستطيع أن تقوم بالدراسات التأسيسية لهذا المشروع مستبعداً نفسي أولاً، والشركة التي أملكها مع               

 المستوى من الدراسات لأنني صديقك      لا أصلح أن أقوم بمثل هذا     :  بعض الإخوان الآخرين، وقلت له    
) أكسبهم جميلة (ن حتى لا يحسب أني      الآبالدرجة الأولى، ولكن أقترح لك فلان وفلان لا أريد أن أسمي            

سأكون معك طبعاً الأمير اختار أو أصر أن نقوم نحن           - وأنا سأكون سفيرك معهم      -كما يقولون -
بما لأنه يشعر أني أقرب من الذين سميتهم إلى فهم ماذا           بالدراسات ربما للعلاقة التي تربطنا مع بعض، ور       

 . سهنفيريده، ومن أيسرهم إلى تناولات الأمير 
في :  لحقيقة كان هذا تحدياً صعباً جداً، لأنه في نفس اللقاء قال الأمير خالد الفيصل ما يأتي                  ا

دون أننا سنضع صحيفة أخرى     المملكة الآن صحف يومية باللغة الإنجليزية وباللغة العربية، إذا كنتم تعتق          
 ليس هذا هو المنتظر منا بعد       هفتصبح الصحيفة التاسعة بين الصحف التي تصدر بالعربية، فأنا أعتقد أن          

هذه المدة الطويلة من الانتظار، فلا بد أن يكون فريق علمي للخروج بصيغة مختلفة، ليس من أجل                   
و حتى سحب المعلنين من الصحف الأخرى       التنافس أو من أجل سحب القراء من الصحف الأخرى أ         

ظرها الناس طويلاً أا تريد أن تضيف       نتولكن تقديم صيغة يشعر القارئ بأن هذه المؤسسة التي ا          .  لا
شيئاً مهما كان هذا الشيء وليكن شيئاً متواضعاً ولكن يجب أن يكون فيها شيء يحقق هذا النوع من                   

 .التمييز
 حوالي تسعة من المتخصصين في الإدارة، وفي الاقتصاد، وفي            كَّلنا فريقاً علمياً يتكون من     ش

وحول هذا الفريق تكون    .  تلفة لمثل هذا النوع من الصناعة     خالإعلام، وفي الإعلان، وفي النواحي الم     
حوالي ثلاثة وأربعين باحثاً ومساعدين باحثين ومدخلي البيانات ومحللين، وبدأنا العمل على مشروع               

تتعلق بالشخصية  :  ة للصحيفة وشملت ربما سبع دراسات، الدراسة الأولى          الدراسات التأسيسي 
تعلق بالشخصية الفنية، الإدارة الصحفية الحديثة، مركز المعلومات، مركز          ت :التحريرية، الدراسة الثانية  



الدراسات الاستراتيجية، دراسة تتعلق بالتسويق، تسويق الجريدة، وتسويق المساحات الإعلانية في             
ة، إلى آخر الدراسات التي وضع لها برنامج، استمرت هذه الدراسات ربما حوالي ثمانية أو تسعة                الجريد
ستخدم فيها العديد من المنهجيات العلمية وتحليل المضمون، للدراسات المسحية، الدراسات             اُ شهور،

ة وبالذات في   لمختلفة في المدن الرئيسية في المملك     اFocus group الاستطباعية، عمل الفوكس قروب     
ل لقاءات مفي اال الصحافي وع الالتقاء بكثير من أصحاب التجربة والخبرة ،لدماماو  لرياضاو  دةج

ثم الذهاب أو اللجوء إلى البيئات الصحافية الحديثة في العالم، ومن هذه البيئات التي                .   معهم مباشرة
 وهناك استمرت الرحلة    ،تحدة الأمريكية لولايات الم او  لمانياأو  ريطانيابو  رنساف:  زارها الفريق العلمي  

ن بالتحديد ولكن ليس أقل من      حوالي أكثر من شهر ونصف، من شهر ونصف إلى شهرين لا أتذكر الآ            
 . شهر ونصف ولا أكثر من شهرين

استطاعت مجموعة هذه المنهجيات التي استخدمت في الخروج ببنية صحفية فيها شيء من                و
عددة ربما بعضها يكون واضحاً بشكل مباشر للقارئ، وبعضها          الاختلاف، خرجت إلى خلاصات مت    

ن غير المهنيين أو من غير القريبين من الميدان الصحافي، من             ميكون أقل وضوحاً بالنسبة للآخرين       
الأشياء الواضحة جداً ربما لاحظتم حجم الصحيفة، إخراج الصحيفة، من الأشياء التي ربما تكون أقل                

 العادي لكنها واضحة بالنسبة للمثقفين والمهنيين، وهي طريقة الأداء في              وضوحاً بالنسبة للقارئ  
 الصياغة، أو من حيث تنوع الاهتمامات في الصحيفة، طبعاً خلال هذه              يثالصحيفة سواء من ح   

هي طموحات الرجل الذي كان وراء هذا المشروع وهو الأمير          :  الأمر الأول :  المرحلة كنا نتمثل أمرين   
لأنه ربما يثار هذا    "  الوطن"يت أن أشير إلى نقطة أنه كيف جاءت تسمية جريدة            خالد الفيصل، نس  
 مانعفي  "  وطن"وفي    لكويتافي  "  وطن"متكررة هناك   "  الوطن" الحضور أنّ    منالسؤال بعد قليل    

 ".الوطن" أكثر من صحيفة تصدر باسم ،لجزائرافي " الوطن"وهناك  طرقفي " الوطن"وهناك 
لجنة التأسيسية للسلام على الأمير عبد االله بن عبد العزيز ولشكره على             تذكر عندما ذهبت ال   أ

يص قال للجنة التأسيسية أنا لا أريد أن تكون الجريدة التي ستصدر من              خالتفضل بدعم مرحلة التر   
لمملكة ا لا أريدها أن تكون إقليمية، لأننا نحن لا نريد أن نكرس الإقليميات في               ،سيرعهي جريدة ل    سيرع

التطلعات التي لدينا   )  طال عمرك (نحن وطن واحد، فواحد من الإخوان قال طبعاً نحن            لسعودية ا يةالعرب
حسنا :  كلها وشؤون الوطن، فقال الأمير      لمملكة العربية السعودية  ا أن نصدر جريدة تعنى بشؤون       يه

أساس أنه إن   وأخذنا هذا الموضوع على     "  الوطن"، فمن ذلك اليوم أصبح اسمها جريدة        "الوطن"نسميها  
 . زيز ولي العهدعشاء االله يكون اختياراً مباركاً من صاحب السمو الملكي الأمير عبد االله بن عبد ال

سواءً من  "  الوطن"هذان الموضوعان كنا نتمثلهما في أثناء إعداد الصيغة التي خرجت ا جريدة             ف
وأضفنا إليها  .  لوب إلى آخره  حيث الإدارة الصحفية أو الشخصية التحريرية أو طريقة الأداء والأس          



ية، وهي أن تكون صحيفة من      لشيئاً آخر، أيضاً في محاولة أن نعدد أوجه الاختلاف عن الصحف المح            
وهي التجربة التي قام ا الإعلام السعودي في السابق هي صحف محلية أو               .  الداخل للخارج أيضاً  

نحن قلنا نحاول أن نزاوج بين      .  لحياةصحف من الخارج إلى الداخل، وهناك تجربة الشرق الأوسط وا          
ن الداخل إلى الخارج، فكان في الذهن من          م الاثنتين، بين أا تكون صحيفة وطنية محلية لكنها أيضاً         

لمملكة العربية  االبداية أن تتعدد المراكز الطباعية للصحيفة، وأنتم تلاحظون اليوم نحن نصدر من                
 ونطبع في   ،بنانلو  ورياسو  لأردنا فنوزع في    ،لأردنافي    نماعطبعاً لكن نصدر أيضاً من        السعودية

وكل   ال أفريقيا شمودول    يطالياإو  رنسافو  لمانياأو  سبانيا أ الغربية  وروباأ ونوزع في كل دول       ،ندنل
 ونوزع في أكثر من ثلاث عشرة ولاية أمريكية، ونحاول          ،مريكاأالدول التي هناك، طبعاً نصدر أيضاً في        

ع في هذا اال، وما دام الاستطراد يستدعي هذا وجدت الصحيفة في الحقيقة               أن نستمر في التوس   
وساط الصحفية الموجودة في الخارج وكثير من الناس، وجدنا أن الصيغة التي طرحت             ترحيباً طيباً من الأ   

ية لمملكة العرب اكانت صيغة لها نوع من التأييد لأن الذين في الخارج يريدون أن يعرفوا ماذا يحدث في                  
ك ا ليس من الموضوعات المغرقة في المحلية أو التي م فقط المواطن السعودي، ولكن هن                 ،السعودية

اهتمامات لكثير من الشركات وكثير من رجال الأعمال وكثير من السياسيين يهمهم أن يعرفوا ماذا                
 صرفاً أنه ما يقرأ      وليس صحيحاً أنه عندما يكون الموضوع محلياً       ،لمملكة العربية السعودية  ايدور داخل   

لمملكة اا يدور في    بمليس صحيحاً، هناك كثير من الناس لهم اهتمامات            لسعوديةافي الخارج لأنه عن     
هذه الدراسات طبعاً أنا أقول معلومة لأنه أيضاً        .  لمصالح سياسية أو مصالح اقتصادية      العربية السعودية 

انية إلى تسعة أشهر اشترك فيها ثلاثة وأربعون        يثار حولها بعض اللغط، استمرت كما قلت حوالي من ثم         
بأا :  لكلام الذي يتردد عنها لا تؤاخذوني يقال      اشخصاً كان من ضمنها رحلات إلى الخارج، طبعاً          

كلَّفت الملايين وأنه دفعت ملايين، أحياناً تقال هكذا عموماً ملايين وأحياناً بعض الإخوان يتطوعون                
 ملايين ريال كلفت الدراسات وأنا الذي وقَّعت على العقد،          ٦سمعته ربما   ويضعون أرقاماً، أقول رقما     

كرة مقاول في البداية، لست مساهماً ولا رئيس مجلس إدارة ولا منتمي               ف على"  الوطن"دخلت في   
للأسرة، الدراسات من فوق هذا المنبر كلفت مليون ومائة وثمانين ألف ريال فقط لا غير، فأرجو أن                  

الرقم لو سمعتم الستة والثمانية والعشرة ملايين في التهويل حول الصرف الذي تكبدته               يحتفظ ذا   
 ليس صحيحاً، هذا الكلام أقوله على مسئوليتي، طبعاً وهناك ناس ربما يصححون لي ربما                هوالمؤسسة ف 

 .كانت لديهم معلومات أكثر من ذلك
لاثة وأربعين شخصاً يدورون    عندما تحسبها بيني وبينك شهر ونصف فريق علمي يتكون من ث           و

أقلهم اشتغل ثلاثة   ..  ونلالبلدان هذه كلها داخل ضمن تكاليف الدراسة، وثلاثة وأربعين شخصاً يعم           
والمصروفات، أعتقد مليون ومائة وثمانين ربما      ..  بعضهم اشتغل كل الثمانية شهور مدة الدراسة      ..  شهور



ولكن ليس أكثر من خمسة عشر إلى       ..   الشركة، ربحت  صرف منها ثمانون في المائة، لا أقول لكم لم تربح         
 موضوع مصروفات المؤسسة، وأكيد لديكم بعض       عنعشرين في المائة فقط على أساس هذا أسمع كثيراً          

 .الاستفسارات سنقولها بعد قليل
لحقيقة المرحلة هذه ربما كانت المرحلة الأكثر صعوبة، أكثر صعوبة من مرحلتها السابقة، لكن               ا
ة التي كانت أصعب قليلاً هي مرحلة الإنجاز، الأمر النظري شيء، أنك تكتب دراسات وتكتب                المرحل

ب أفكار شيء، لكن عندما تطبقها شيء آخر، وأنا أقول دائماً لأصدقائي أنا أعتبر تجربتي               تنظريات وتك 
ات التي كانت   تجربة مريرة جداً، لكنها لذيذة جداً في نفس الوقت، وكثير من التوقع           "  الوطن"في جريدة   

مفاجئة   تنفي الذهن يعني ربما خمسين في المائة كان صحيحاً منها لكن الخمسين في المائة الأخرى كا                 
بالنسبة لنا وبالنسبة لي شخصياً، ربما لأن لأول مرة أشترك في تأسيس صحيفة من البداية، فكنا نعتقد                  

بعض الأمور ربما تكون صعبة لكننا      أن بعض الأمور سهلة لكننا اكتشفنا أا صعبة وكنا نعتقد أن              
ومن ذلك على سبيل    ...  ،ناأو التوقعات بالأحرى فاجأت   ..  اكتشفنا أا سهلة، فكثير من الحسابات      

المثال موعد الإصدار كنا نتوقع أن نصدر بعد انتهاء الدراسة بخمسة أو ستة شهور، لكن فوجئنا بأن                  
لأكثر من سنة، وربما تأجل الصدور مرة أو         هذه التقديرات غير صحيحة، فاستمرت بعد الدراسة         

 صنع تصنيعاً، بعضها يستحق فترة      هاأقلها توريد المعدات التي كانت لازمة للجريدة، بعض        ..  مرتين،
دروتصنيع إلى سنة وشهرين أو ثلاثة شهور من أجل الإنجاز فقط، قبل أن ت . 

تينا المرحلة الأكثر صعوبة من سابقتها       الحقيقة لا أريد أن أدخل في هذه التفاصيل ولكن تأ           في
أول تحدي هو جمع المال اللازم،      :  وهي مرحلة التطبيق أو الإنجاز، وهذه نقسمها إلى عدة أقسام منها           

عندما وضعت هذه الدراسات هي وضعت في الصحيفة فعلاً تستطيع أن تأخذ مكاناً ملائماً لها بين                  
 لا يوجد فيها    ،اأهذه الصحيفة في منطقة بكر، مثل مدينة        زميلاا ورصيفاا الصحف الأخرى، تنشأ      

 األكن تعرفون     اأع، هذا ليس انتقاصاً من مدينة       والمبنى الذي يستطيع أن يستوعب مثل هذا المشر       
 .لرياضاوليست  دةجليست 
ودة وجد أيضاً تجربة صحيفة يومية بتطلعات إخراجية وفنية لا تتلاءم معها أكثر التقنيات الموج              ت

في الساحة الصحافية، وربما لاحظتم أن كثيراً من المؤسسات الصحافية اليوم حدثت كل إمكانياا                
قنية والطباعية بملايين الريالات، أنا أعرف إحدى المؤسسات صرفت إلى اليوم حوالي ستة وثمانين                تال

ومية أن تطور إمكاناا    مليون ريال للمطبعة الجديدة التي استوردا، لأنه من ضرورات الصحيفة الي           
خرى مثلاً، لأن بعض     أ التقنية والمادية، لم يكن هناك أي خيار آخر بأن نطبع الوطن في ماكينات صحيفة             

الإخوان يؤاخذنا فيقول أنتم صرفتم أكثر الفلوس في شراء معدات وتجهيزات، ربما لم يكن لها لزوم،                 
أولاً لا يوجد مطبعة تستطيع     ..   الموجودة في المملكة   ولكن حتى عندما قمنا بالدراسة الميدانية للإمكانات      



وهناك مطابع  "  ويب"فية نفسها، لأن هناك مطابع      صحأن تطبع الصحيفة اليومية إلا مطابع المؤسسات ال       
التي لا تطبع إلا الات الأسبوعية، ولهذا كان اقتراحي للأمير عندما قلت له اعملها مجلة                 "  الشيت"

بكل سهولة، لكن مطابع صحيفة     ..   مطابع ولا يشتري تقنيات، لأا موجودة      على أساس ألا يشتري لا    
 المكائن الموجودة عندها أكبر مؤسسة       ية، المؤسسات الصحافية  افالصحلا توجد إلا في المؤسسات       

القدرة الإنتاجية للمطبعة من عشرين إلى خمس وعشرين ألف          )  capacity(صحافية يمكن أن تكون     
ا إذا اشتغلت بشكل طبيعي طبعاً، هذه السرعة الموجودة من بلدها، لكن على              نسخة في الساعة، هذ   

إلى ثمانية عشر ألف نسخة في الساعة، فإذا افترضنا أننا سنطبع عند              الواقع العملي هي من خمسة عشر     
صحيفة أخرى، أول ما ستبدأ الصحيفة تطبع جريدا هي في الأول، فإذا أخذت الساعات الأولى أو                 

الحساسة ساعات الذروة من إصدار الصحيفة، لا أستطيع أن أطبع فيما بعد، لأنني مرتبط               الساعات  
كلها، أنا مرتبط بحركة توزيع يومي وأنتم         لسعوديةا تذهب للخطوط العربية     أنبرحلات طيران يجب    

يحة تعرفون لو يتعطل عدد واحد عن الوصول إلى المدينة في الوقت الملائم هذا يخسرك مجموعة قراء، شر                
يس لكبيرة من القراء ويفقدك ثقة المعلنين، ولهذا إن الة الأسبوعية إن لم تجدها اليوم تأخذها غداً                   

لديك مشكلة فيها إطلاقاً، لكن الجريدة اليومية إذا لم تأخذها في نفس اليوم وقبل صلاة الظهر تكون                  
 . مشكلة كبيرة جداً

 في أي مكان آخر إلا أن يكون لها مطبعتها          ذا النوع من التحدي عدم إمكانية طبع الصحيفة       ه
ات طباعية، تطبع أكثر من     كالخاصة خصوصاً أنه ليس هناك شركات طباعية، في الغرب هناك شر            

إلى ...  صحيفة لكن هذه الشركات لديها أكثر من خط إنتاج، خط ينتج صحيفة صحيفتين وخط ينتج              
صحافية على الأقل في وضعها السابق،      آخره، لكن هنا ليس سوى خط إنتاج واحد في المؤسسات ال           

ة، لا تستطيع أن تستغني     يففكان هذا أول تحدي وهو جمع المال اللازم لعمل التجهيزات كاملة للصح            
ولا عن أي شيء ابتداءً من جهاز الكمبيوتر البسيط، النقطة الأخرى أنك مادمت ستصرف هذه                  

 كبيراً في السعر، فالأفضل لك أن تبدأ من حيث          الفلوس أو هذه الملايين في تجهيزات وهذا لا يمثل فرقاً         
قدم في التقنية أنت ستضطر بعد خمس أو        لتما انتهى الآخرون، لأنه لو صرفت الآن في أشياء متوسطة ا          

ست سنين تصرف مصاريف أخرى ربما تكلفك تكاليف إضافية، فوضِع في المنهج أنه لا بد أن نأخذ                  
ثلاثين سنة، حتى لو حصل هناك      ..  عشرين سنة ..  دة خمسين سنة  آخر ما توصلت إليه الطباعة، نضمن لم      

ة الأولى أكثر من الأشياء الأساسية عملية تحقيق        رجتغييرات ستكون تغييرات تشمل الإكسسوارات بالد     
أو تطبيق التصورات الموجودة في الدراسات كانت تستدعي مثل هذا التحدي الذي هو التحدي المادي               

 المحيطة بمنطقة الإصدار والظروف المحيطة بالصناعة الصحافية في المملكة كانت           الظروف.  بالدرجة الأولى 



انيات وإلا لا إصدار أساساً، لن يكون هناك إصدار للصحيفة، بأي            مكتتطلب أن توفر كل هذه الإ     
 . مواصفة كانت

 

بصدد لحقيقة أن الحماس في بداية الموضوع، أريد أن أقول نقطة مهمة، هذه الصناعة التي نحن                 ا
الحديث عنها اكتشفنا في مرحلة من المراحل أا صناعة محاطة بكثير من المخاطر ولا سيما عند البنوك                  

حاب المال، وأحسسنا ذا عند المساهمين أيضاً على أم تحمسوا للفكرة ومثل ما قال الأستاذ عبد                صوأ
 ناس ربما يساهمون بمقدار     المقصود خوجة عندما طرحت عليهم التصورات التابعة للصحيفة كان هناك         

ا قيل، لأنّ هنالك    ممقليل لكنهم ساهموا بمقدار أكثر، لكن في ناس أيضاً على فكرة ساهموا بمقدار أقل                
اعتقاد ويمكن هذا الاعتقاد له شرعية وله جانب كبير من الصحة وهو أن الصناعة الصحافية صناعة                 

رأس ماله ويستثمر رد الاستثمار يتردد كثيراً قبل        محاطة بكثير من المخاطر، فالذي يريد أن يحافظ على          
لفيصل على رأس المشروع من جهة، ونوعية        ا أن يستثمر في هذا اال، لكن يمكن وجود الأمير خالد         

الدراسات والتصورات التي قدمت للمساهمين الذين حضروا اللقاء الأول لتكوين الجمعية العمومية،             
كتاب نسبته طيبة، وأتذكر أنه استكتب في نفس الليلة بمائة وسبعة             ساعد كثيراً في أن تكون الاست      

ي حدث أن المائة وسبعة وأربعين مليون تحولت إلى حوالي          لذوأربعين مليون ريال، لكن الواقع الفعلي ا      
سبعين مليون ريال فقط، بعضهم انسحب لعدم إيمانه بالمشروع، بعضهم انسحب لأنه يمكن فلوسه                

ارية أخرى، منهم واحد أمامي منهم على فكرة لن أقول اسمه، وبعضهم ربما لأنه               استغلت في أنواع تج   
سة ملايين واللي بثلاثة ملايين استحى طبعاً وقال أنا أيضاً بخمسة            معندما سمع ضرب الملايين اللي بخ     

 ملايين أو ثلاثة ملايين ولكن عندما جاء عد الفلوس صارت الثلاثة ملايين خمسمائة ألف، وأحياناً                 
واحداً فطبعاً كنا نؤمل أملاً كبيراً على البنوك لكن كانت هناك ظروف كثيرة أحاطت              ..  صارت مليوناً 

ن ضمنها ربما أن سياسات بعض البنوك، وقيلت لنا من بعض البنوك صراحة مثل البنك                  م بالمشروع
اسي وفي  الذي هو الشريك الأس     مريكاأالسعودي الأمريكي قال لنا بصراحة أنا في سيتي بنك في            

 أو دعم أو إقراض أو عمل تسهيلات        أساساً هو الاستثمار    من ضمن السياسات لا نناقشها      لرياضا
طة بالمخاطر، ومن ضمن القائمة المشروعات الصحافية، فأساساً من سياسة البنك أن لا               المشاريع مح 

 .يرهيبحث الموضوع بغض النظر عن الجدوى الاقتصادية بغض النظر عن نجاح المشروع أو غ
 

كانت طبعاً المرحلة الأخرى هي أن نحضر قائمة أخرى بدلاً عن الأخوة الذين اعتذروا، وفعلاً                ف
قف المشرفة للأمير نايف بن عبد العزيز وزير الداخلية ورئيس الس الأعلى للإعلام أنه               اهذه من المو  

المشروع يحتاج إلى دعم مالي     كان دائماً متجاوباً معنا في كل القوائم التي نقدمها له، لأنه يعرف أن               
ى أساس أن يحقق لهذا     علحقيقي، فقُدمت القائمة الثانية وقدمت القائمة الثالثة وكان دائماً يوافق عليها            



المشروع الدعم الحقيقي المطلوب لمثل هذا المشروع، نفس الشيء القائمة الثانية والقائمة الثالثة                
 .فع نصف المبلغتعرضت لنفس المشكلات بعضهم انسحب وبعضهم د

انت المرحلة الثالثة لمحاولة تلافي العجز الموجود الذي كانت تواجهه الصحيفة خلال التأسيس              ك
أنه لا زال التصور الموضوع للمشروع وهو في حدود حوالي مائتين وخمسين مليون ريال، لم نصل                   هو

المائة من كل مساهم، بعض     إلى هذا الرقم فُوضع زيادة في رأس مال الشركة بإضافة خمسة وعشرين في              
انه إيم فاعتذر، بعضهم يمكن قلَّ      لا تسمح الإخوان كانت ظروفه تسمح فزاد، بعضهم كانت ظروفه          

بالمشروع أيضاً وقال الذي جاءكم يكفيكم لن أدفع أكثر أنا أعرف أن هذا أيضاً مما يدور في االس                   
منا نقول أننا صحيفة حديثة ولنا تصورات       حالياً، ونحن ليس عندنا شيء نغطيه، نحن مؤمنون أنه ما د           

ض الأمور لأني أعتقد أا     بعحديثة ولنا فكر جديد وحديث أن يكون أيضاً عندنا قدر من الشفافية في              
ليست سراً، دفع من المشروع حوالي مائة وسبعة وتسعين مليون ريال، معناها أن يكون هنالك حوالي                 

 رأس المال، هذا يجب أن تغطيه بأي طريقة، إما مرةً أخرى من             ثلاثة وخمسين مليون ريال عجز أصلاً في      
ن لك تاريخ مالي، أصبح لنا الآن تاريخ مالي عند          كوالمساهمين، أو تحاول مع بعض البنوك بعد أن بدأ ي         

بعض البنوك من خلال المبيعات سواء مبيعات الجريدة أو من خلال الإعلانات الموجودة في الجريدة،                
أو يقلل حجم المخاطر التي كانت تخاف منها البنوك في بداية التأسيس، ونحن الآن في               فيمكن هذا يعزز    

 لكن هذا الموضوع شيء طبيعي يمكن بعضكم من رجال الأعمال يعرف            ع،سبيل تلافي مثل هذا الموضو    
لا بد أن يكون هناك نوع من الاقتراض،        )  cash(أن أي مشروع لا يمكن أن يقوم كله على فلوس            

 رجل أعمال أو شركة تروا من الشركات إلا وفي جانب منها مقترض كتمويل من بنوك،                 ليس هناك 
 . بعضهم خمسين في المائة، بعضهم أكثر من خمسين في المائة تمويلةبعضهم بنسبة ثلاثين في المائ

أا لم تتحمل المؤسسة ديوناً أو قروضاً كبيرة بحيث          "  الوطن"بما من حسنات مشروع جريدة      ر
ليها فوائد كبيرة وإلى آخره، بل بالعكس المشروع ربما يضمن له شيء من الأمان أن ثمانين في                  تدفع ع 

   عت كلها، فإذا كان هناك مجال للاقتراض فهي عشرون في المائة، وهذا على فكرة               فالمائة من قيمته د
 ولكن يمكن هذا    يزيد من فرص نجاح المشروع اقتصادياً، فرب ضارة نافعة كما يقال، صحيح أننا تعبنا             

ا هنفي مصلحة المساهمين، طبعاً أريد أن أقول أيضاً أنه على قدر ما واجهنا صعوبات على قدر ما واج                  
أشياء أيضاً خدمتنا بكل صدق وأمانة، ربما من حسن طالع هذه الصحيفة أا وجدت كثيراً من                   

 هذا؛ لكن أقوله لأنه كانت فعلاً       المؤازرة، أنا لا أقول هذا الكلام رد أن المناسبة تستدعي أن أقول            
 أكيد سمعتم عنها    اءعناصر مهمة في دعم المؤسسة، وهو الدعم الحقيقي الذي وجد من الدولة، وأشي             

وعرفتوها، أول شيء الأمير سلطان بن عبد العزيز قدم أرض للمؤسسة قدرت قيمتها بحوالي عشرين                
الذي هو شارع المطار، ربما شاهدتم الأرض         اأ  مليون ريال، أربعين ألف متر مربع على أهم شارع في         



 إلى الآن، وقُدرت عقارياً من المكاتب       التي أقيم المشروع على جزء منها، والجزء الآخر لا زال موجوداً          
من أجل أن تدخل في رأس مال المؤسسة بحوالي عشرين مليون ريال، الأمير عبد االله بن عبد العزيز قدم                   

قُدرت قيمتها    األلاستثمار، ليست قريبة من هذه الأرض وإنما في نفس مدينة             اأ  أيضاً أرضاً في مدينة   
 .يال، إلى جانب الدعم الذي أتحدث عنه بالنسبة للأمير نايف بن عبد العزيزرأيضاً بحوالي عشرة ملايين 

الله الأمير عبد ا    اأيضاً كان من حسن الصدف لهذه الصحيفة أن الذي وضع حجر الأساس في              أ
بن عبد العزيز، ومن افتتح المركز الطباعي الأمير سلطان بن عبد العزيز، الذي رعى العدد الأول                   

د الأول الأمير نايف بن عبد العزيز وإن كانت ظروفه حالت أن يحضر شخصياً فأناب عنه                دوإصدار الع 
 ومشكلات على   كل هذه الأشياء كانت من الأمور على قدر ما وجدنا صعوبات          .  الأمير خالد الفيصل  

 أن  لةطبعاً أعرف أنه أثيرت مسأ    .  قدر ما وجدنا بعض العزاء في المؤازرة التي وجدناها من جانب الدولة           
المؤسسة صحيح ربما بعضكم يقول طيب أنتم صرفتم على المعدات الطباعية والمعدات التقنية لأنه لا                

 وتصرفون عليهم رواتب شهرية     حل آخر، لكن كيف توظفون أناساً لمدة سنة وبعضهم يقولون سنتين          
أننا استكتبنا    بل بعض الأخوان جزاهم االله خيراً ذهب إلى       .  ورواتب عالية جداً والصحيفة لم تصدر بعد؟      

وأحضره عندي من واجبي أن أدفع له مرتبا، لن أقول لك            )  آخذه من صحيفته  (الآن محرر   ..  كتابا
كتبه يكتب عندي والصحيفة لم تصدر بعد       لكن كاتب است  .  سوف أجلسه عندي ولن أدفع له مرتباً      

فأولاً أريد  !!  ل العقل دختجلس سنة مثلاً ما صدرت أصرف له راتبا من الآن، طبعاً هذا شيء أصلاً لا ي               
أن أوضح أن الكلام الذي يقال غير صحيح من حيث التوظيف لم يكن هناك موظفون في مؤسسة                   

يعمل فيها فهد الحارثي، عبد االله أبو ملحة         إلا دور واحد يتكون من حوالي أربع غرف كان             سيرع
نى، المبنى يحتاج إلى إشراف     بوقينان الغامدي وبعض السكرتارية وبعض المهندسين الذين لهم علاقة بالم          

ومحاسب أو محاسبين فقط لا غير، لم يبدأ التوظيف في الصف الأول الذين هم نواب رئيس التحرير                   
 إلا قبل الإصدار بحوالي خمسة أو ستة شهور لأن هذه كفاءات            يمكن بعضهم موجودون معنا في القاعة،     

عمل البنية الأولى، البنية الأولى للجريدة،        بجب أن تستقطبها قبل الإصدار، ويجب أن يساهموا معك في         
الجريدة يومية سوف تصدر بعد ستة شهور، كثير من المحررين سبعون في المائة يمكن لم يوظفوا إلا قبل                   

ونصف أو شهرين، والسبب أننا كنا نعمل أعداد تجريبية للجريدة وللصيغة التي               الإصدار بشهر   
 . لى خارج المؤسسة إاخترناها وللمطبعة نفسها دون أن تخرج

نا نصدر ولمدة شهر إصداراً يومياً أنا ومعي هنا الدكتور حسن السريحي، والأخ رفقي الطيب                ك
 عدداً يومياً وكأنه يصدر للسوق وهو لا يخرج          ومجموعة من الزملاء الذين كانوا معنا، كنا نصدر        

سبعون في المائة من    .  لى آخره إللسوق بكميات قليلة طبعاً، نوع من التدريب ونوع من تجربة المكائن و           
منسوبي الصحيفة لم يتعينوا إلا في الشهر الأخير الذي سبق الإصدار فقط، مسألة كبر الرواتب طبعاً أنا                 



أقل مرتباً من نائب    "  الوطن"فها طبعاً، وهي أن نائب رئيس تحرير في جريدة          أرجع إلى أشياء بعضكم يعر    
 نحن نزلنا على أساس أن ننافس صحف الصف الأول           ل،رئيس تحرير في الصحف الأولى الصف الأو      

 ...فراتب نائب رئيس تحرير أقل وراتب رئيس التحرير أقل... بصراحة
 

 ...لي تعليق عليها: سامه السباعيأ
 

طيب علِّق عليها بعد قليل، الأرقام موجودة والكشوف          :   فهد العرابي الحارثي    لدكتورا
 . موجودة
 سم صحف الصف الأول؟: حد الحضورأ

 

عندما أقول صحف الصف الأول في ذهني أقولها بكل اعتزاز هن           :  لدكتور فهد العرابي الحارثي   ا
وجريدة )  عكاظ(افي، وهي جريدة    رصيفات لنا ونعتقد أا أضافت إضافات ممتازة إلى الوسط الصح          

، يرإلى حد كب  )  المدينة(، و   )الحياة(من الخارج و    )  الشرق الأوسط (على سبيل المثال، و     )  لرياضا(
مرت عليهما مراحل صعود وهبوط ولظروف ليست بأيديهم، لكن ربما لديهم            )  الجزيرة(و  )  المدينة(

ل، نحن نكن الكثير من الاحترام والتقدير       مشكلات داخلية أو إلى آخره، ليس هذا حديثنا على كل حا          
ستاذ أسامة  الألكل الرصيفات الأخريات، لكن فيما يتعلق ذا الموضوع أنا مستعد حتى لو اضطرني               

السباعي أن أقول أرقام رواتب رئيس التحرير، صحيفة من الصحف كتبت قبل يومين أن راتب رئيس                
 ولا حتى بمميزاته، صحيفة من الصحف الثانية قالوا         التحرير سبعون ألف ريال، هذا الكلام غير صحيح       

كلام أيضاً غير صحيح،    الأم يعطون نواب رئيس التحرير خمسة وثلاثين ألف أو ثلاثين ألفاً هذا               
وعندي نواب رئيس التحرير موجودون الآن إذا قلت غير الأرقام التي يأخذوا بإمكام يصححوني،               

 . كنت دوماً حريصاً أن أوضحها أيضاًعلى كل حال هذه من الأشياء التي
عجز لذه المرحلة كانت مرحلة عصيبة ونحن ما زلنا الآن نعاني منها إلى اليوم، وهي مسألة ا                 ه

الذي ظهر عندنا في رأس مال المؤسسة، طبعاً عدا حشد الإمكانيات المادية، التي خرج فيها الجانب                  
 هذا استعداد، إعداد كوادر بشرية، فكان من        النظري للمشروع وهو الدراسات كان لا بد أن يواكب        

التدريب في بيئات    و التدريب في بيئات التقنية،   "  التدريب"ضمن المناهج التي استخدمتها المؤسسة هو       
على وجه الخصوص في مجال التدريب، درب رئيس          ريطانيابأيضاً و   مريكاأالصحافة الحديثة، التي شملت     

حرير ودرب المدير العام نفسه الأستاذ عبد االله أبو ملحة، لم تكن تكفينا             التحرير ودرب نواب رئيس الت    
الإداري أو في الجانب التحريري، لكن في مواكبة           تجربة كل واحد فيهم له تجربة ثرية، في الجانب         

التصورات التي كانت موجودة والتطلعات كان لا بد أن يمروا ذا التدريب، ولم تكن تكلفته كبيرة                 



اً يعني رصد للتدريب في المؤسسة حوالي أربعة ملايين ريال، هذه الأرقام أقولها وأنا مرتاح وأعرف                إطلاق
 .هولة، أربعة ملايين ريال لم يصرف منها خمسين في المائة، أي أقل من مليوني ريال مأنه يقال حولها أرقاما

دي الرابع وهو تحدي الصمود     ا صدرت الصحيفة كنا وما زلنا في المرحلة الحالية، وسميتها التح          لمّ
 هوالاستمرار، وهذه من أشرس مراحل التحدي التي مرت علينا ولن أطيل فيها الكلام، لأنكم شاهدتمو              

وعرفتموه، صحيفتنا وجدت ترحيباً طيباً من أكثر الأوساط، هناك من استحسن الكثير من أفكارها،               
واء من ناحية الأداء الفني فيها أو الأداء        وهناك من لم يستحسن العديد من الأفكار التي خرجت ا س          

 السوق وضع جيد     في التحريري والمسؤولية اتمعية والوطنية التي خرجت ا الجريدة، نحن وضعنا          
ومبشر، صحيح أنكم ربما تلاحظون أنه ما في إعلانات كثيرة، ربما أحدكم يسألني بعد قليل عن                   

علانات الموجودة في الصحف الأخرى، وهذا يعود لأسباب        الإعلانات، ربما لا ترون إعلانات بحجم الإ      
 . واضحة بالنسبة لنا

علان هي ثلاث أو أربع صحف لها ثلاثون سنة في           أن الصحف التي ننافسها على الإ     :  ولها وأسهلها أ
 . السوق وبعضها لها أربعون سنة في السوق قبلنا

ل الإعلان بالدرجة الأولى وأن نحافظ على       بكل صدق نحن حرصنا أن يكون لنا موقع مميز في مجا          :  انياًث
تي تتوفر في   لشخصية تليق ذا المشروع، أولاً أن يكون السعر مناسباً وملائماً للإمكانيات ا             

الصحيفة ولا تتوفر في غيرها، إمكانيات تقنية على وجه الخصوص والطباعية، والشيء الآخر أن              
ذ محمد الفال قبل قليل عندنا هنا وهو يدرك         لا ندخل في نخاسة سوق الإعلان، أنا رأيت الأستا        

 .هذا الموضوع تمام الإدراك، فحاولنا أن يكون لنا نصيب منها
 منا قليلاً، وهذا أيضاً عائق بالنسبة للمعلن، وهناك عائق آخر وهو أنه يحصل              رلآن أصبحوا أكث  ا

 تحرير سابقين وأناس    أنا لا أستطيع أن أقول كلاماً، ومعي في اال رؤساء          ..  على حسومات كبيرة  
٪ ٦٠٪ تخفيض في الإعلان، وبعضها      ٧٠مسؤولون في مجالات الإعلان، بعض الصحف تعطي إلى          

٪، وللأمانة والصدق لأني أقول هذا الكلام أكيد في الصحف كلهم، ربما            ٤٠ها  عض٪ وب ٥٠وبعضها  
ي جريدة الشرق   الجريدة الوحيدة المتقيدة بالأسعار وبنوع التخفيضات وباحترام قواعد السوق ه           

الأوسط، أنا لا أقول هذا تفضيلاً وانحيازاً لها، لكن هذه حقيقة ليتنا كلنا في المؤسسات الصحفية نحاول                 
 نمشي بنفس الطريقة، لما فيه مصلحة سوق الإعلان نفسه، هذه من الأشياء التي الآن تواجهنا في                   أن

ن حقوقه أن يلوي ذراع الجريدة قليلاً        م الحقيقة بعض المعلنين يريد وهذا حق     أم  "  الوطن"جريدة  
أنه ترى مهما   م  حتى تعطي تخفيضات أكثر أو تنـزل في السعر أكثر، نحن نحاول أن نقنعهم ونقول له               

كان الأمر أنت لن تستطيع في يوم من الأيام أن تغفل من ميزانيتك الإعلانية صحيفة بمستوى جريدة                  
طبعاً فإذا لاحظتم بعض المساحات     .  أتينا منها خير وبركة   لا بد أن تعطيها نصيبها وأن ما ي        "  الوطن"



 أن  ولا بأس أن أقول   ،  الصحف الأخرى من حيث الدخل    القليلة تساوي مساحات كبيرة في بعض       
أحياناً بقيمة صفحة أو صفحة ونصف في صحف أخرى، بعد التخفيضات            "  الوطن"نصف صفحة في    

 . وبعد السعر
ن أفضل، هناك مؤسسات صحفية باعت في السنة الماضية         ضعنا الإعلاني طيب ونطمح أن يكو     و

نحن لا نريد بعد سنتين        باعت بحدود مائة وسبعين مليون ريال مبيعات إعلان،        -والسوق غني وثري  -
٪ من هؤلاء مثلاً، لسنا متهورين كثيراً، وربما بعد أربع أو خمس سنين              ٥٠٪، نبيع   ٥٠إلا أن نأخذ    

ر بأننا أفضل من الآخرين وأننا سنأخذ السوق لا بالعكس هؤلاء            نريد أن نصبح مثلهم، نحن لا نشع      
يد أم متمكنون من زبائنهم، لكن نحن       أكرصفاء وأصدقاء وزملاء لنا وموجودون في السوق قبلنا وبالت        

 .نريد أن نجد لنا مكاناً بينهم
م أود أن أحييه     الحقيقة أريد أن أترك الجانب التحريري للأستاذ قينان الغامدي، وفي هذا المقا            في

وأحيي زملاءه في التحرير، لأم استطاعوا بكل صدق وأمانة أن يكونوا أوفياء للدراسات التي وضعت               
يدة، لأم لو خرجوا عن الدراسات للانطباعات الشخصية ربما رأينا صيغاً مختلفة عن الصيغة              رلهذه الج 

د في هذه الدراسات إبداعهم الشخصي،      التي ظهرت ا، ومن جهة أخرى، أم أضافوا إلى الجانب الجا          
ذي استطاع  الفأنا شديد الاعتزاز بأن يكون في هذه الصحيفة شخص مثل الأخ قينان في تجربته الثرية                 

بصراحة أن ينميها تنمية كبيرة جداً، أنا من خلال إحساسي وقربي له في عمله في الصحيفة، وزملاؤه                  
يس تحرير لم يشتغلا صحافة على الإطلاق، وأول تجربة لهما          الذين فاجئونا لو أقول لكم عندنا نائبا رئ       

افة قبل ذلك على الإطلاق وهم الآن        صحوجريدة يومية، لم يعملا في ال      "  الوطن"كانت في جريدة    
المساعدان الرئيسيان لقينان الغامدي في الصيغة التي تروا، الأول منهم الأستاذ الدكتور عثمان                

دكتور سعد بن مالك، أحدهما متخصص في اللغة العربية والآخر متخصص في            الصيني، والثاني الأستاذ ال   
وعية استيعاما لصيغة الصحيفة الجديدة استطاعا أن        بنالاقتصاد، ولكنهم بالتدريب الذي مرا فيه        

يؤكدا بأنه يمكن أن تخلق كوادر صحفية جديدة ليس من الضروري أن يكون لها تاريخ طويل، على                   
لناس الذين لهم تاريخ طويل، بعضهم ربما اكتشفنا إما أنه لم يستطع أن يتواءم معنا                العكس ربما بعض ا   

 نحن لم نستطع أن نتواءم معه، أو أن تراثه القديم لم يستطع أن يطوره                أونحن في صيغتنا التي نطرحها،      
ا من مؤسسة   بالشكل الملائم، وهذا ربما نتكلم عنه بعد قليل إذا أثير الموضوع، لماذا هناك أناس خرجو               

 ولكن سأرجئ هذا إلى ما      ،سيرع لأني أعرف أن هناك كلام كثير عن الذين خرجوا من مؤسسة             ؟سيرع
 . تى لا أطيل أكثرحبعد قليل 
شكر أيضاً كل الزملاء الذين ساعدونا في المؤسسة في فترة التأسيس، الدكتور حسن السريحي               أ

 الصحيفة مع فريق عمل هو الذي اختاره، هو         موجود معنا الآن وهو الذي أنشأ مركز المعلومات في         



الجامعة، هناك أصدقاء كثيرون      الذي اشتغله، وهو الآن عاد إلى جامعة الملك عبد العزيز بعد إعارته من            
ساعدونا ومدوا أيديهم لنا بعضهم بقي معنا وبعضهم تركنا لأن مهمته التي جاء من أجلها انتهت،                  

ؤسسة أو الذين غادرونا والذين لا زالت قلوم معنا ونرجو أن           أشكرهم كلهم سواء الذين بقوا في الم      
 .تظل قلوم معنا

ود خوجه، شكراً لكم ولإنصاتكم لا أدري ربما تكون هناك          صرة أخرى شكراً للأستاذ عبد المق     م
 .بعض الأشياء لم أغطِّها، فأنا مستعد بعد قليل أنا وزميلي للإجابة على استفساراتكم، شكراً

 
 سيرعنشكر سعادة الدكتور فهد العرابي الحارثي، رئيس مجلس إدارة مؤسسة            :  فلريف الح ع

 .ضل قفل الهواتف الجوالة لأا تشوش على التسجيلاللصحافة والنشر، ونرجو من الأساتذة الأف
 ". الوطن"لآن أترك اال لسعادة الأستاذ قينان الغامدي رئيس تحرير جريدة ا

 

  ))ان عبد ا الغامدي ينقلمة سعادة الأستاذ ك(( 

 ..عدبسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله، أما ب
أثني مرة أخرى بالشكر والتقدير للشيخ عبد المقصود خوجه، صاحب المبادرات المتميزة،               ف

مشجعينا فيما نفعله   والذي أتاح لنا فرصة لقاء هذه الوجوه الكريمة هذا المساء من أصدقائنا وزملائنا و             
نب التي تخص مؤسسة    ا، الحقيقة الدكتور أستاذنا فهد الحارثي لعلَّه غطى معظم الجو         "الوطن"في صحيفة   

أنه من حسن حظي شخصياً ومن حسن حظ         :  ، وأود في البداية أن أقول      "الوطن"وصحيفة    سيرع
سات التأسيسية هو نفسه    أن الدكتور فهد الحارثي الذي رأس فريق البحث في الدرا         "  الوطن"صحيفة  

 استفدنا واستفاد منه    ةرئيس مجلس الإدارة، لأنه بحكم تشبعه أصلاً بالدراسات وبحكم علاقاتنا الطيب           
 .الزملاء الكثير

أتحدث فقط عن تحدٍ واحدٍ لأن الأستاذ الدكتور تحدث في بقية الجوانب كلها، التحدي الأكبر               س
 الذي صدر فيه ترخيص     -كما تعلمون - اليوم الأول    الذي كان يواجهنا هو إصدار الجريدة، ومنذ       

ومثار الحديث وكيف ستكون، وما هو         وهي في بؤرة الوهج، هي مثار التساؤل       "  الوطن"جريدة  
مستواها، وما هو توجهها وماذا ستضيف؟ ومثل هذه الأسئلة المتكررة تعرفون أا تشكل ضغطاً كبيراً               

 . يجيبوا على هذه الأسئلة بصورة عملية وبصورة جيدةعلى أسرة التحرير، عادة لأم يريدون أن
ولى والتي أشار إليها الدكتور فهد هي         لصحيفة كان لها مميزات قبل صدورها، الميزة الأ         ا

الدراسات العلمية، وهي فيما نعلم أول صحيفة عربية تقوم على دراسات علمية منهجية شاملة                 
 .متكاملة



 

لى هذه الصحيفة فالأمير عبد االله بن عبد العزيز وضع          لتحدي الآخر هو الوهج الذي أضيف إ      ا
مشروع المباني والأمير نايف رعى العدد الأول، كل          حجر الأساس والأمير سلطان بن عبد العزيز افتتح       

هذه كانت تضع الجريدة دائماً في بؤرة التساؤل، وفي بؤرة الاهتمام من الآخرين، تبع هذا أن                    
والاستعدادات التي أشار إليها الدكتور يأت وتوفرت، فيبقى ترجمة         الدراسات كانت وافية وشاملة،     

انس، فريق العمل كما تعرفون في الصحافة اليومية وفي           تجهذه الدراسات وتكوين فريق عمل م      
الصحافة بصفة عامة لا بد أن يكون فريق العمل في الصحيفة أو في الة فريقاً ينطلق من قاعدة واحدة                   

هذه صحيفة جديدة وضعت لها دراسات شاملة كما قلت، ولكن لم يكن كافياً أن              ونحو هدف واحد، و   
 .  هذه الدراسات ومتشبعاً ا، لا بد أن يتشكل هارموني بين الكللىيكون فريق العمل مطَّلعاً ع

انت المرحلة الأولى طبعاً الهاجس الاقتصادي الذي أشار إليه الدكتور فهد، وأعرف بعض               ك
تعرفون عندما عادت للصدور استمر فيها فريق عمل تقريباً متكامل           )  الحياة  (الصحف ربما صحيفة  

كان موجوداً    سيرعسنة والجريدة لم تصدر، الهاجس الاقتصادي في مؤسسة           لأكثر من ثمانية أشهر وربما    
منذ البداية، ولذلك لم يبدأ تعيين الكوادر بشكل كامل إلا قبل الإصدار ببضعة أشهر، وهنا ترتب عليه                 
عملية ضغط نفسي أكبر أنه لا بد أن يتشبعوا بالدراسات، ولا بد أن يبدأوا مرحلة تجربة عملية، ليكون                  

 . التفاهم والتناغم بين جميع الأقسام وبين جميع الزملاء العامليناهذ
انت هناك فرصة الحقيقة متميزة وممتازة وهي فرصة التدريب وزيارة كبريات الصحف في               ك

طبعاً أفادتني أنا شخصياً، وأفادت أيضاً زملائي الذين أتيحت لهم          :  فادت من جانبين   وأ ،مريكاأو  وروباأ
 الأول تقريباً كلهم نواب رئيس التحرير، ورؤساء الأقسام، أفادت من             فهذه الفرصة وهم الص   

 us(من جانب الاطلاع على تجارب عالمية حديثة، من أهم هذه التجارب طبعاً هي صحيفة                :  جانبين

today  (ذه الكوادر        .  عنها"  الوطن"تي أُقتبس شكل صحيفة     ال الفائدة الأخرى وهي مهمة اللقاء
والتي كانت نصيحتها لكل الزملاء الذين أُتيحت لهم فرصة التدريب وهي ينبغي ألا                العالمية المتمرسة، 

ى تركنوا إلى انطباعاتكم الشخصية كإعلاميين وصحفيين، ما دامت صحيفتكم الآن ستصدر بناءً عل             
دراسة علمية قائمة موجودة بين أيديكم فاحذروا أي تعديل، أو احذروا أي إضافة أو حذف ما لم تكن                  

ية على دراسة علمية، وهذه الحقيقة أفادت كثيراً لأن الزملاء اقتنعوا بمثل هذه الفكرة، بالإضافة إلى                بنم
م، فقربت المسافة بيننا كثيراً     ما أُضيف إلى خبرام من خبرات ومن تجارب استفادوها من خلال زيارا           
 كانت بين أيدينا، بالإضافة     تيوأصبحنا ننطلق من قناعات مشتركة، قناعات قدمتها طبعاً الدراسات ال         

إلى ما كسبنا من خلال هذه الجولات، بالإضافة إلى تجاربنا وكثير من الزملاء، وهذه من النعم بالنسبة                  
 به من الخبرات من زملائنا السعوديين، ومن أشقائنا العرب          أا كسبت عدداً لا بأس    "  الوطن"لصحيفة  



ا مع الفكرة الجديدة التي طرحتها الدراسات لجريدة         فوالذين لهم تجربة طويلة، واستطاعوا أن يتكي       
 . واستطاعوا أن ينسجموا مع بيئة عمل جديدة" الوطن"

من ناحية تقنية ومن    :   ناحيتين لحقيقة كانت هناك معاناة كبيرة جداً، لأن بيئة العمل الجديدة من          ا
مزاجي، عمل صحيح     ، بعض الناس يتصورون أن العمل الصحفي عمل       )سلوك عمل (ناحية أقدر أسميها    

هو يقوم على الإبداع ويقوم على الموهبة ولكنه ليس عملاً مزاجياً، هو مهنة ولا بد أن يكون لهذه                    
ترجمة الدراسات إلى واقع    :  الأولى:  ث جهات المهنة قيم عملية قيم سلوك عمل، فكان هناك تحدٍ من ثلا          

ة التقنية التي وفّرت للمؤسسة     يئالب:  النقطة الأخرى .  صحفي ميداني ينعكس على صفحات الجريدة      
هي بيئة العمل التي تؤكد قيم هذه المهنة واحترامها،         :  النقطة الثالثة .  والتي لا بد أن يتعامل معها الكل      

ا موضوع الانضباط، عندنا بيئة عمل يمكن حتى المبنى الذين منكم زاروا            وأنا أقول يمكن يأتي في بدايته     
 .يصب أيضاً في هذه البيئة أو في هذه القيم المبنى لاحظوا حتى تصميم المبنى

ان الضغط النفسي لا شك كبيراً، وربما كل الزملاء الذين شاركوا في مرحلة التأسيس إلى أن                 ك
ظه الناس والذين استمعنا إليه منهم بعد أن صدرت الجريدة كان           صدرت الجريدة، ربما الوهج الذي لاح     

نه بدأت الجريدة تصدر قبل صدورها بحوالي شهر أو أكثر           قد وصل عندهم إلى المرحلة الاعتيادية، لأ      
ونطبع الجريدة، وأنتم تعرفون الذين يعملون في هذه المهنة قد ما يفاجئ الناس في الجريدة في اليوم الثاني                  

اجئه، لأنه هو يراها من مرحلة الإعداد في الميدان إلى الكتابة إلى الإخراج، فبعد أن صدرت                 هو لا يف  
 شك كل الزملاء في الصحيفة كانوا سعداء بردة الفعل التي تحققت، لكن أيضاً ما زالوا                  لاالجريدة ب 

الجريدة يتطلعون إلى مستوى أفضل وإلى تلافي الكثير من الأخطاء ومن السلبيات التي حفلت ا                  
كجريدة جديدة، ومثل ما قلت لكم خرجت تحت ضغط نفسي كبير، أنه أنت تحقق تطلعات الأب                  

ا المشروع الأمير خالد الفيصل، الذي كان كل أسبوع تقريباً يعقد اجتماع مع أسرة                 ذالروحي له 
 التحرير لتشجيعهم وتحفيزهم وإعطائهم مثل ما قال الدكتور فهد أنه نريد صحيفة تمثل إضافة                 

 .لسعوديةاللنجاحات التي تحققت للصحافة 
صادي، ولا بد أن يقدم ما يحقق عائداً        تالنقطة الأخرى أن هذا مشروع استثماري ومشروع اق       و

لكل هؤلاء الذين ساهموا في هذا المشروع، فكانت كل هذه الضغوط تمثل هواجس يومية للزملاء في                 
ل يوم ومنذ حوالي ستة أشهر، ولكني أحب أني          التحرير الذين اجتهدوا وقدموا، و ما ترونه الآن ك         

ام أيضاً ما زالت كبيرة، وكل الفرص التي أتيحت         وحأوضح لكم أن تطلعهم أيضاً ما زال كبيراً، وطم        
التي آمل أن تكون حظيت بقدر من الرضا من         "  الوطن"منذ البداية ما زالت متاحة أمام البقية وصحيفة         

يس فقط كما أشاد الدكتور بالزميلين العزيزين نائبي رئيس التحرير،          قراءها، أحب أن أقول أا تفخر ل      



ين ساهموا في مرحلة التأسيس، كما أا تفخر بما لديها من جيل جديد من               لذبل تفخر بكل الزملاء ا    
 .وما زالوا مستمرين" الوطن"الصحفيين الذين ولدوا مع جريدة 

اً زميل جديد سواء من خريجي الجامعات أو        خطة التدريب عندنا مستمرة، ويكاد ينضم لنا يومي       ف
ون بنسبة خمس وثمانين في المائة شباب سعوديين تدربوا         كمن خريجي الثانوية، الأقسام الفنية عندنا تكاد ت       

 .في الخارج بعضهم قبل الإصدار وبعضهم تدرب في مقر المؤسسة
هم من الشباب السعودي،    النسبة أكثر من اثنين وستين أو ثلاثة وستين في المائة كل           :  لتحريرا

الأقسام الفنية عندنا مستمر      وهذه النسبة في تصاعد مستمر، والتدريب في كل أقسام التحرير وفي كل           
 .لدماماو لرياضاو دةجبصورة يومية، وفي مراكز الجريدة الأخرى أيضاً في 

الذين لحقيقة الحديث عن الجريدة أشعر أنه لم يعد من حقي فهو من حقكم ومن حق قرائها                   ا
 عمل  يتسعدنا انتقادام وملاحظام ومقترحام وتوجيهام، فأنتم تعلمون أن العمل الصحف            

اجتهادي وعمل يومي، مطحنة يومية ولهاث يومي ولا يخلو من خطأ، ولا يخلو من سلبيات ولا يخلو                   
فتوحة لأي  أيضاً من تجاوزات، وقارئنا العزيز هو العين الأخرى، ونحن كلنا آذان مصغية وقلوب م               

ن غطيت كثيراً   كوانتقاد ولأي ملاحظة ولأي اقتراح وأشكركم على تحملكم لثرثرتي أيضاً وأرجو أن أ            
من تساؤلاتكم ونحن مستعدون لأي تساؤل وشكراً لكم وشكراً مرة أخرى للشيخ عبد المقصود                 

 .خوجه
 أن نقسم   أيها الأساتذة الأكارم أحسب أنه من المناسب جداً        :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

 : أمسيتنا هذه بعد أن استمعنا إلى فارسيها إلى قسمين إن استحسنتم ذلك
ن نعطي وقتاً لكلمات قصيرة لرجالات لهم تجارم الكبيرة ومعرفتهم الواسعة، مما يجعلني             أ:  لأولا

يود كما أسلفت طرح أسئلة لمن      :  أحس ذا إعطاء الموضوع حقه إلى حد كبير إذا رأيتم ذلك، والثاني           
ح من  ترمن الحضور بما يسمح به الوقت على ضيفي الأمسية للرد عليها، موافقون على ذلك؟ أنا أق                
 .الأسماء رجالات لهم إسهامام وتجارم كما أسلفت، وعلى رأسهم الأستاذ محمد سعيد طيب

 .أفضل أن أسمع المزيد:... لأستاذ محمد سعيد طيبا
 .... أنا أدير أمسيةلا اسمح لي،.. لا: لشيخ عبد المقصودا
 .عفواً طال عمرك: لأستاذ محمد سعيد طيبا
 ....تمإذا تكر: لشيخ عبد المقصودا
 .إذا أذنت لي: لأستاذ محمد سعيد طيبا
 .أمرك: لشيخ عبد المقصودا



أنا تحت أمرك الذي سأقوله سوف تغطيه أسئلة للدكتور وأسئلة            :  لأستاذ محمد سعيد طيب   ا
 ..ن عليها، ربما يغطيان كثيراً من التساؤلاتلرئيس التحرير وسوف يردا

 كثيرة، وجرت العادة في كل أمسية وليست ذا         ةواالله إذا تأذن لي الأسئل    :  لشيخ عبد المقصود  ا
الوزن نضطر الوقوف عند حد عدم الاستطراد وطرح كل الأسئلة، فأخاف الوقت يأكلنا، ولذلك هي               

عد ذلك أنك تكمل شيئاً فالباب مفتوح، لكن المهم أن           مداخلة بسيطة وبالإمكان إذا عن لجنابك ب       
 ...نسمع من شخصية مثلك

 .. العفو يا أخي:  طيبدلأستاذ محمد سعيا
 .شخصية لها وزا ولها تجربتها ولا أُداجيك أقول الحقيقة: لشيخ عبد المقصودا
 ).notesالنوت (يا سيدي عملت بعض : لأستاذ محمد سعيد طيبا

 

  ))مد سعيد طيبمحلأستاذ لمة سعادة اك (( 

الأستاذ عبد المقصود خوجه بتوجيه الدعوة        الحقيقة عندما تفضل أخي   ..  سم االله الرحمن الرحيم،   ب
لي للمشاركة في هذه الأمسية، لا أخفيكم أنني ترددت كثيراً في قبول الدعوة خوفاً من ألا يصار الكلام                  

ولكن ما لبثت خشيتي أن تلاشت لأسباب        مني أو أن يصار الكلام مني ويفهم على غير حقيقته،             
الحاضرين يعرفون أنني إنسان محايد ليس لي هدف ولا غرض          ة  عديدة، أعتقد أن الجميع أو معظم الأخو      

ولا لدي حسابات أصفيها مع أحد ولا لدي فواتير أسددها لأحد ولا فواتير أطلبها من أحد، إن شاء                   
العامل حات، وهذه المؤسسة هي جزء من هذا الوطن،          االله مواطن يشغِلُ الوطن في نفسه أكبر المسا        

 .أصدقاء أعزاء ليم  لأن الإخوان أنفسه:الثاني
 لأنني أعتز ذا المشروع وفرح به وحريص عليه وعلى استمراره ونموه                :لعامل الثالث ا

 .وازدهاره، هذه الثلاثة أو الأربعة عوامل جعلتني أشارك في هذه الأمسية
هد والأستاذ قينان أوضحا الكثير من التساؤلات التي كانت في ذهني، لكن            لحقيقة أن الدكتور ف   ا
ردت أن أقوله أنه أتى حين من الدهر ترسب في نفسي وفي قناعاتي وأعلنت هذا الرأي في مجلة                   أالذي  

على سبيل التحديد وربما في أكثر من وسيلة أخرى، وفي أكثر من مجلس عام، إلا أن مستقبل                 "  اليمامة"
لمّا ت  أي صحيفة حديثة أي مشروع صحفي جديد بالذا        -ة في العالم العربي محفوف بكثير       أي صحيف 

 محفوف بكثير من المخاطر ما لم تكن هذه الصحيفة صادرة عن دعم صحيفة                -نقول صحيفة يومية  
بالتعبير المصري، إما أن تصرف عليها الحكومة أو يصرف عليها           )  قومية(كبرى، ما لم تكن صحيفة      



لا يصح  ة  حزاب أو يصرف عليها ناس لا يخشون الفقر، باستثناء طبعاً عندنا تجارب بسيط            حزب من الأ  
 ...إلا أن تتخذ مقياساً في هذا الموضوع

نت أقول أنه وما زال في تصوري أن صحيفة وحيدة في دار صحافية كبرى كأننا نحن يئ                   ك
 مساندة ويسكنه شخص    قصراً منيفاً بكل إمكاناته من خدم وحشم، وتكييف مركزي، وخدمات           

: ولنقرب المسألة نقول مثلاً آخر    .  .هذا الشخص سوف يكون مصروفه عالياً جداً وعبئاً كبيراً        .  وحيد
الأوتوبيس الذي يركبه ولي العهد في الزيارات التفقدية أوتوبيس فخم ويركبه بعض الأمراء وبعض                

كان مخصصاً لشخص واحد يروح يوديه      الوزراء لتفقد بعض المشاريع، أنا أتصور أن هذا الأوتوبيس لو           
الية قليلاً على شخص واحد؟ هكذا أنظر للموضوع         ع المشوار ويرجعه، ألا تعتقدون أن تكلفته تكون      

أن صحيفة وحيدة في دار صحافية كبرى فإن المصاريف ستكون عالية، مهما حاولوا التقليص لهذه                 
 تقديري للأمور وأرجو أن أكون واهماً، وأرجو        هكذا.  المصاريف، المصروف سيكون عالياً جداً ومرهقاً     

 ليست مضبوطة، وأرجو أن تكون قراءاتي خطأ لكل ما           تيأن أكون مخطئاً، وأرجو أن تكون حسابا       
أقوله، أنا ما زلت أقول أن صحيفة واحدة تصدر من دار كبرى وهي هذه الصحيفة تتحمل كل                    

المطبخ هذا لا أحد يستفيد     ..  ر والمكاتب والمراسلين  المصاريف، المصاريف الإدارية والمالية ومصاريف المق     
للأبحاث   لسعوديةا أن نقرب الأمور للأذهان، أمامنا تجربة الشركة         جلمنه إلا صحيفة واحدة، أيضاً لأ     

 سيرعوالتسويق وأعتقد أن هذه التجربة جديرة أن تحتذى، وأن يتأمل فيها الأخوة الأعزاء في مؤسسة                 
 ".الوطن"وفي صحيفة 

للأبحاث والتسويق أصبحت اليوم واحدة من أكبر الإمبراطوريات            لسعوديةاه الشركة   ذه
ية في العالم الثالث كله، وهي تصدر الآن ثمانية عشر إصداراً، منها أربع صحف يومية، فالنتيجة                فالصح

" الشرق الأوسط "واالله لكانت صحيفة    "  الشرق الأوسط "لو كانت هذه الدار اكتفت بصحيفة        
، )عض ب هما بيشيلوا (ولو اكتفت بالاثنتين لخسرتا، أقول أم       "  العرب نيوز "لو اكتفت بـ    خاسرة، و 

واقتصاديات المشروع تكون مضبوطة لأن التكلفة في النهاية، في تكاليف ثابتة لا مناص منها، رئيس                
ا والإدارة المالية   مجلس إدارة يأخذ راتباً، المدير العام يأخذ راتباً، الشؤون الإدارية بمديرها وموظفيه             

ومات، وفيما يهيئه رئيس التحرير     علوموظفيها وفي المقر الرئيسي، وفي مطبخ صحفي يتمثل في مركز الم          
ومساعدوه ونوابه، وما يرد من المكاتب الأخرى والمراسلين في خارج الوطن، هذه بدلاً من يستفيد                 

لتسويق ثماني عشرة وسيلة، ما يصلح       للأبحاث وا   لسعوديةامنها وسيلة يستفيد عندهم في الشركة        
وما لا يصلح للاثنين قد يصلح لـ       "  ب نيوز رللع"تأخذه، وما لا يصلح قد يصلح       "  للشرق الأوسط "
وهكذا، وما لا يصلح لة الأطفال، وفي النهاية        )  للمجلة(، وما لا يصلح للثلاثة قد يصلح         )سيدتي(

 .العبء يتوزع والتكلفة تتوزع



نا أن المسار إن شاء االله مطمئن وما في ما يدعو للقلق، كنت أتمنى وقلت له                 كن الدكتور يطمئن  ل
 قبل ذلك، قلت له أتمنى مثلاً أن يكون لديكم طبعة تخص المنطقة الجنوبية، كثير من هذا                   مهذا الكلا 

، للأبحاث والتسويق   لسعوديةاممكن يصير، لو تأملنا مثلاً في إصدار الصحيفة الرياضية التابعة للشركة             
 منطقة عندما   لمختلفة لثلاث مناطق مختلفة في المملكة، ك      )  مانشيتات(فيما علمت أم يعملون ثلاثة      

 وبالمطبخ  ،سيرعالإمكانات الموجودة لدى مؤسسة     .  تقرأ الجريدة تشعر أن هؤلاء الناس مهتمون ا        
يعون أن يعملوا إصداراً    الكبير، وبالكفاءات الجيدة التي استطاعوا أن يستقطبوها، في تقديري أم يستط          

يفة كافة المواد التي لا م ابن        حسيتوزع بكثافة، تزال من الص      سيرعخاصاً بمنطقة   )  local(محلياً  
الجنوب ونضع المواد التي مه، إنسان يهمه معاناته مع البلدية، معاناته مع المرور، معاناته مع الطريق،                 

 . له همومه الصغيرة.. معاناته مع الكذا 
 

تقد أن المشروع هذا سوف يكون إضافة جيدة يا دكتور والكلام للأخ قينان تكسبون أبناء                عأ
قليلة جداً، لأن المطبخ موجود والجميع موجودون ربما تخصص له            ..  ب وتكون تكلفته قليلة   والجن
عيد ثلاثة يرعونه وفي النهاية مردوده جيد، ويحسن اقتصاديات المشروع، لكن أرجع وأقول أنا س             ..  اثنين

ضر هذا  حاجداً بما شرحه الدكتور فهد، وبما شرحه الأخ قينان، وهذا يعطينا اطمئناناً أكبر على                  
 .المشروع وعلى مستقبله إن شاء االله الذي نتمنى له النمو والازدهار

 

بل أن أختتم كلمتي هذه أحب أن أنوه إلى أن ملاحظاتي قليلة جداً، أنا كانت ملاحظاتي على                  ق
قليلة جداً  ..  شروع لكن ملاحظاتي على الأداء من الناحية المهنية والناحية التحريرية           اقتصاديات الم 

، وأرى أم قدموا عملاً جيداً ومتميزاً، واستطاعوا أن يستقطبوا كتاباً جيدين، واستطاعوا أن              ةومحدود
د في صحيفة    الدين العام، أنا ما أعتق     مثلاً موضوع :  يقدموا مادة جيدة، وأضرب على سبيل المثال      

 تقترب من   ناستطاعت أ )  national(أو حتى نعتبرها    )  local(سواء كانت محلية      عوديةسمحلية أو   
موضوع الدين العام مثلاً، هذا من المناطق المعتمة كانت والتي لا أحد يقترب منها، هم استطاعوا أن                  

 كبير لهم بالإضافة إلى نجاحات      ، فهذا ما في شك رصيد     ..يقتربوا منها وأن ينشروا عنها وأن يناقشوها      
رجو أن يتسع صدر الدكتور وصدر      وأعديدة ربما معظمكم عرفها وآسف للإطالة يا أبا محمد سعيد،            

قينان لما قلت، ونتمنى لهما المزيد من التوفيق واقتراب النجاح، واالله من وراء القصد، هو نعم المولى                   
 .ونعم النصير

 
لشيماء، من جيل آخر، ومن معاناة أخرى رئيسنا الأستاذ عبد          شكراً أبا ا  :  لشيخ عبد المقصود  ا

 .قوله في هذه الأمسيةيالفتاح أبو مدين أعتقد أن لديه ما 



  )) بد الفتاح أبو مدينعلمة سعادة الأستاذ ك(( 

سم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على خير خلق االله، سيدنا محمد وعلى آله                 ب
 ..تدى ديه إلى يوم الدين وبعدوصحبه ومن اه

-لها الجديد وزواياها وعناوينها فهي نمطٌ        كالصحيفة بإخراجها بش  "  الوطن"أنا أثني على    ف
 نمطٌ مختلف، ونمط جيد ومتميز ملاحظاتي يسيرة جداً، لو كان لي من الأمر              -بالقياس إلى صحفنا المحلية   

لناس أصحاب الإعلان وأصحاب التجار      ولأن ا  ،لرياضاأو في     دةجفي    سيرعشيء لكانت مؤسسة    
هي بلاد أو مدينة أو محافظة        اأ  ،الأغيرة مع احترامنا     ص اأ  ،اأوالموزعون وغيرهم ممن يقولون     

كان ينبغي أن     وروباأوفي    لولايات المتحدة امتواضعة بالقياس إلى غيرها، ما دمنا نطبع ونوزع في            
، لأنه المنطقة صغيرة كما     )برة(يون ريال، لأن الآن كل الجهود       مشروع هذه المطبعة لا يرقى إلى مائة مل       

الأمر الآخر أن الدكتور يقول أن نسبة الإعلانات        .  ماء أن مطبعة واحدة عبء في تكاليفها      يقال أبو الش  
ترضيهم إلى حد ما وأنا أقول إا متواضعة جداً، وفي مقاييس الصحافة عبر عهود أن الصحيفة الناجحة                 

على "  الوطن  " تكون مساحة الإعلانات فيها لا تقل عن أربعين في المائة، بمعنى أن يكون في               ينبغي أن 
الأقل عشر صفحات مثلاً، يعني هذه موزعة، الأمر الثالث عمر الصحيفة ستة أشهر الواقع أنه مبكر أن                 

ن، ومقياس  نحاسبها وأن نسأل عنها، نريد أن نعرف مثلاً نسبة التوزيع، نسبة التوزيع مقياس للإعلا               
 .للقارئ، ومقياس للنجاح، هذه مقاييس أعتقد لا نختلف عليها

ن الذين قيل أم انسحبوا من التحرير أو من غيره، يقولون كلاماً الناس طبعاً أو كلام                 الإخوا
الشارع كما يقال، أن الرواتب تتأخر وكذا، ومازال هناك بعض الناس في طريقهم إلى ترك الصحيفة                 

 نحن إذا   ابا هي العلة لذا لا أستطيع أن أفتي فيها، لكن هذا جانب مما يقال، هذه الأسب               أنا لا أعرف م   
نحن أيضاً نتحفظ أن ستة أشهر لا تكفي للحكم على صحيفة أو            ..  عرفنا نسبة التوزيع إذا عرفنا كذا     

اء االله  مجلة، هذه الجوانب أعتقد أم جديرون بأن يضعوا عليها علامة استفهام وأن يتجاوزوها إن ش               
نطقة نائية جبلية    م حتى يستطيعوا أن يتخطوا بمشروعهم الصعوبات التي قد تعترض صحيفة في             

هذه عملية شغلت الدنيا    )  communication(ضعيفة، الآن المواصلات وأهمية     ..  مواصلات قليلة 
 لعزة  وتجاوزت مساحة، لكن مع هذا نتمنى لإخواننا ولصحيفتنا ولسمو الأمير هذا المشروع الذي هو              

 . وله الحق في هذا، وشكراً،سيرعفي نفس الأمير أو وضعها في  سيرع
 

الأستاذ أسامة السباعي، رجل ولد     .  شكراً للأستاذ عبد الفتاح   :  عبد المقصود خوجه    لشيخا
أنه تجري في عروقه بدلاً من الدماء أحبار الصحافة فليتفضل لنسمع منه، تفضل يا صاحب                ويبدو  

 . جدالمهنة أباً عن



  )) سامة السباعيألمة سعادة الأستاذ ك(( 

مداخلة :  ، والصلاة والسلام على رسول االله، أختصر وأقول أن لي مداخلتين          اللهسم االله، والحمد    ب
عامة، ومداخلة خاصة للصحيفة أو التحرير، المداخلة الأولى العامة التي لها علاقة بالتوزيع والإعلان،               

 ون كثيراً عن فخري واعتزازي ذه الصحيفة التي استطاعت أن تك          قبل أن أدخل في هذه المداخلة أعبر      
: على مستوى التحدي وأن تواصل سيرها على النحو الذي وصلت إليه في الوقت الحاضر، المداخلة               

لاحظت أن حجم الإعلانات لا يتواكب مع المادة الصحفية ومع عدد الصفحات الكبيرة، ولا مع                 
 .  مجزية وكبيرةالنفقات التي علمنا أا نفقات

 

الإعلانات أكثر من أربعة أو خمسة إعلانات،          حظت على سبيل المثال أن هذا اليوم لم تكن         لا
، فهل هناك لدى القائمين على التحرير        "الوطن"وهذا حجم قليل جداً بالنسبة لصحيفة كبرى مثل          

جم البسيط من   وعلى التوزيع وعلى الإعلان في المؤسسة، هل لديهم موارد أخرى تعوض هذا الح              
 .  من الموارد الرئيسيةاًالإعلانات عدا التوزيع؟ إذا كان التوزيع محسوب

 

لمداخلة الثانية تتعلق بملاحظة خفيفة بسيطة وهي في الصفحة الأولى، لاحظت فيها رجة زائدة،              ا
ان لا تتناسب مع وقار هذه الصحيفة، هذه البهرجة تمثل في أن ربع الصفحة الأولى عبارة عن عنو                   

ة به من قبل، وإن كانت الصحافة       فطويل يصل إلى ثماني عشرة كلمة، وهذا لا عهد للصحا         )  مانشيت(
، يأتي بعد ذلك الترويسة وهي حجمها        -بعدد الكلمات -الحديثة لا تتقيد كما قال الدكتور فهد         

تويات ملحوظ، وكذلك يأتي بعد ذلك مستطيلات أو مربعات حوالي ستة أو ثمانية كلها تتحدث عن مح               
عناوين أيضاً مانشيتات واسعة وطويلة، ثم      ة  هذه الصحيفة من الداخل، ثم تأتي بعد ذلك ثلاثة أو أربع           
الصحيفة كلها طبعاً من الصفحة الأولى إلى       .  يأتي بعد ذلك على اليمين أسفل قليلاً مربعات أيضاً ملونة         

 ذلك أو الرد في ذلك أن الصفحة        الأخيرة كلها ألوان إلى جانب الصفحة الأولى قد يكون الإجابة على          
عرض محتويات هذه الصحيفة، ولا بد أن تكون مشوقة ومثيرة للقارئ            ت )باترينا(الأولى هي عبارة عن     

لا شك أن ذلك    .  وملفتة لأنظاره، ولذلك اعتمدنا في ذلك على العناوين وعلى الألوان قدر المستطاع           
شكلية حبذا لو كانت الإثارة على الصفحة الأولى        أسلوب إثارة مرغوب، لكنها إثارة أرى أا إثارة         

 . ا شكلية، ما عدا ذلك فأنا أهنئ القائمين على هذه المؤسسة وعلى هذه الجريدةنهموضوعية أكثر م
 .أتمنى لهم اطراد التقدم والتطور إن شاء االله، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاتهو

 

 مفتي، وكيل وزارة الإعلام المساعد للإعلام       سعادة الأستاذ عزت  :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
 .ضل لأن لديه ما يود أن يقوله في هذه الأمسيةفالخارجي، أرجو أن يت



  )) زت مفتيعلمة سعادة الأستاذ ك(( 

لسلام عليكم، وأسعدتم مساءً أيها الحضور الكريم، وعام مبارك أرجو االله أن يجعله عام خير                 ا
 . عاءعلينا وعلى الأمة الإسلامية جم

رح المستفيض الذي أدلى به الدكتور فهد والأخ قينان،         ش الحقيقة لم أكن أود المداخلة بعد ال       في
ولكن كلمة الأستاذ عبد المقصود الكريم دفعتني إلى مداخلة بسيطة، وهي التي قال فيها بأننا في مكان                  

ا لاحظناه، وما كان له رد الفعل في        بالإضافة إلى التكريم، وهذا محل اعتبارنا جميعاً أن تكون هناك رؤية لم           
ة الشابة الجديدة من ملاحظات بسيطة تنبع من القلب إلى القلب، وهي رغبة حميمة                يفصدور الصح 

للتعبير عما نتمناه إلى الصحيفة الشابة من قفزات إلى الأمام وتحسين وضعها الصحافي وليس الشكلي                
 .فقط

استمعنا بإسهاب عن ملاحظات    .  ن أمكن الواقع كانت لي ثلاث مداخلات أو ملاحظات إ        ف
ختصين سواء القائمين على الصحيفة، بالنسبة للتكاليف وللجدوى الاقتصادية والإعلانية بما           الإخوان الم 

فيه الكفاية ولا تحتاج إلى مزيد، ولكن إذا سمحتم لي، مداخلتي تتعلق في الناحية الموضوعية والتحريرية،                
الأخ قينان والأخ   ي  إذا سمح لي واتسع صدر أخ     -لمقالات والتعليقات   ألاحظ كقارئ أن هناك كثرة في ا      

 على حساب النوعية، فنلحظ بأننا نقرأ بعض تعليقات جيدة جداً ومهمة وذات هدف               -الدكتور فهد 
التي ننتظر منها الكثير،    "  الوطن"بعيد، ولكن هناك بعض التعليقات ليست في مستوى جريدة كجريدة           

وضوعية، خاصة ونحن في فترة الآن      لمالتي قد لا تكون مطلوبة بقدر ما تكون القلة ا         بالإضافة إلى الكثرة    
لا تخفى على الجميع تحتاج إلى الكثير من التركيز والتوجيه الذي يعالج الكثير من القضايا سواء كانت                  

ويب المحلية أو العربية والعالمية، شيء آخر تطرق إليه الزميل الأخ أسامة السباعي، موضوع التب                 
لوين وفي طريقة الإخراج الصحفي من التعتيم أو عدم          لتوالإخراج في الجريدة، أعتقد أن هناك في ا        

البروز للخبر المتميز عن الخبر العادي في هذه المواضيع، فتزدحم فيه الكثير من العناوين المتماثلة شكلاً                 
بما توفر لها   "  الوطن" في جريدة كالـ     ثم أعتقد أن  .  بغض النظر عن الموضوع المتميز، هذه المداخلة الثانية       

ذات الصفة الدولية بقدر      لسعوديةات ضخمة أن تأخذ موضوعاا خبراً وتعليقاً الجريدة          نامن إمكا 
اهتمامها بصفة رئيسية للشؤون الموضوعية المحلية والعربية والإسلامية، بمعنى أا لا تكون إقليمية بقدر               

 . تكون دولية وإقليمية في آن واحدكبير وقد توفر لها الإمكانيات لأن
مما سمعته في تعليق الأخ الأستاذ قينان أن الالتزام بالإطار الموضوعي والشكلي                قطة أخيرة، ن

للجريدة، الذي بني على أساس دراسة علمية يقتضي الالتزام ذا الإطار وعدم الخروج عنه إلا بدراسة                
د  النقطة وأقول أنه بالعكس من وقت لآخر إذا وج         أخرى، أعتقد أنني أختلف مع الأخ قينان في هذه        



في عملية تصحيح أو عملية إضافة      ...  جهاز التحرير والقائمون على الإخراج وعلى التنويع والكذا        
تنشط وتبعث دماء جديدة في الجريدة، أعتقد هذا شيء مطلوب في ازدهار وتطور الجريدة، هذا ما                  

م رجو أن يتسع صدر الإخوان فيما أدليت، وشكراً لك         أردت أن أضيفه وأرجو أن أكون واضحاً وأ       
 .جميعاً على إصغائكم وتحملكم

شكراً للأستاذ عزت، آخر المتحدثين الأستاذ محمد الأمين الفال          :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
 . حتى نترك فرصة بين الحضور والأستاذين الكريمين للحوار فليتفضل

 
 

  ))الفالمد الأمين محلمة سعادة الأستاذ ك(( 

 والصلاة والسلام على سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين، شكراً            ،سم االله الرحمن الرحيم   ب
 .جزيلاً للشيخ عبد المقصود

لي ملاحظة عامة فقط أو بالأحرى      .   أتوقع حقيقة أني مؤهل أن أكون متحدثاً في هذه الجلسة           لم
" الوطن"ف بعض الملاحظات عن جريدة      هي معلومة لعلَّها توضح بعض أو تجلي بعض الغموض أو تخف          

لم توجد دراسة   "  الوطن"لعلَّ الجميع يعلم أنه منذ صدرت        .  في مجالي أو تخصصي وهو مجال الإعلام       
 أي منذ سنة ونصف لا توجد دراسة، وبالتالي ليست هناك             ،لمملكة العربية السعودية  اصحفية في   

في "  الوطن"على حجم الإعلان في جريدة      ، ومن هنا لا يجوز الحكم        "الوطن"معلومات متوفرة عن    
 . الوقت الحاضر مهما كانت إمكانياا من القوة أو الضعف

أن هناك قاعدة إعلامية أو مهنية بالأحرى في الإعلان لا توضع أي مطبوعة في               :  لنقطة الثانية ا
ة أو التي يمكن    كل المعلومات المتاح  .  جدول إعلاني ما لم تمضِ ستة أشهر على الأقل على موعد الإصدار           

فمن "  الوطن"ومات لا ترقى إلى أن تؤخذ في تخطيط الحملة الإعلانية، ولذلك لتطمئن             لأن تتاح تعتبر مع   
في هذه الأيام، هذه معلومة عامة، هناك       "  الوطن"عدم الإنصاف الحكم على حجم الإعلان في جريدة         

 عوديةسأول مطبوعة   "  الوطن"ملاحظات لا أريد حقيقة أن أدخل فيها، لكن في تصوري أن جريدة              
وماتي ترتكز على دراسة اقتصادية، وهذا في حد ذاته أعتقد أنه مبدأ علمي يحسب لهذه                 لحسب مع 
 .شكراً. المؤسسة
الحقيقة الأسئلة كثيرة التي وردت إلينا ولكن نحاول أن نختصر لأن بعضها             :  ريف الحفل ع

 ،يروتبو  مانعقد توقف توزيعها في     "  الوطن  "ةمكرر، هنا سؤال يقول أشار البعض إلى أن جريد        
فما هي الأسباب الحقيقية وراء ذلك؟ وهل تم اتخاذ الخطوات             ندنلوكذلك لبعض الوقت في     

 اللازمة لتلافي مثل هذا القصور مستقبلاً؟ 



بودي إذا يعطيني فرصة الأستاذ عبد      :  بسم االله الرحمن الرحيم، أولاً    :  فهد العرابي الحارثي  .  د
 .  فقد أعلق تعليقات بسيطة على الذي تفضلوا فيه الإخوان، لن أطيل ما أمكنصود أنيقالم
 

الأستاذ محمد سعيد طيب شكراً لهم جميعاً في الحقيقة على الكلام الطيب الذي قيل، وعلى               :  ولاًأ
عض بالملاحظات التي قيلت أيضاً لأن في تساؤلات في الحقيقة ودي أن أتكلم فيها، ويمكن تجيب على                  

الانتقادات التي نحن   وفشكراً لهم سواءً على كلمات الثناء أو على الملاحظات            .  سئلة القادمة الأ
 . سنستفيد منها بالتأكيد

 

النسبة للأستاذ محمد سعيد طيب، الفكرة المحورية في المداخلة التي تفضل فيها، لماذا لا يكون                 ب
رفها المؤسسة؟ وسبق أن    لتي تص الكي تعوض بعض المصروفات      "  للوطن"هناك مشروعات أخرى    

تكلمت مع الأستاذ محمد سعيد طيب في هذا الموضوع وكنت أعتقد أني أقنعته، ولكن يبدو أنه لم                    
أن الآن التركيز الأساسي للمؤسسة كلها هو على         :  الناحية الأولى :  هو أولاً هنالك ناحيتان   .  يقتنع

ك الطريق مضبوط، فلا بد أن تكرس       أن يمس ت  المنتج الرئيسي الذي لا زلت أعتقد أنه يحتاج إلى وق          
كل جهودك الآن للمنتج الرئيسي حتى يكتمل النمو حقيقة وتبدأ مطمئناً أنه انطلق، وإلا هناك أفكار                 
لمشروعات أخرى ستقوم ا المؤسسة، ولكن إلحاحه أنا أعتبره نوع من التحميش والتحميس                 

دمة أن تكون هذه المشروعات مدِرة       ت القا عاهو أن تحرص في المشرو     :  النقطة الثانية .  للمؤسسة
للمؤسسة، كي لا تتحول إلى عبء آخر على المؤسسة، ونحن نعرف أنه ليس كل مجلة تكون ناجحة،                  
وليس كل جريدة أخرى تكون ناجحة بالضرورة، نحن نعرف أن هناك بعض المؤسسات الصحافية                

عي أمثل حتى لا يفهم مني أني أريد         في دا  ماتصرف على بعض مطبوعاا لأا كل سنة تخرج خسرانة، و         
أن أسيء إلى أحد أو شيء من هذا النوع، ولكن أيضاً بالمقابل أعتقد أنه حتى في مشروعات الشركة                   

للأبحاث هناك مشروعات رابحة، لكن هناك مشروعات ليست بالضرورة رابحة لكنها                لسعوديةا
رابحة، "  سيدتي"رابحة،  "  الة"ابحة، مجلة   ر"  وسطالشرق الأ "كمؤسسة كبيرة، إنما المشروعات الأساسية      

رابحة، لكن ربما هناك مشروعات أخرى من التفاصيل الأخرى ربما ليست بالضرورة              "  الرياضية"و  
للأبحاث أنه لا بد أن يكون كل مشروع من           لسعوديةارابحة، وإن كنت أعرف أن القاعدة في الشركة         

 أنا أعتقد أنه    Break-even)  بريك إيفن ( لما يعمل    ات حتى عالمشروعات رابحاً، وأعتقد بعض المشرو    
فنحن يجب أن نتأكد من النقطتين هاتين،       .  رابح وكويس لأنه يخدم هدفاً آخر، هدفاً إعلامياً وصحفياً        

أن الأفكار القادمة أيضاً نضمن لها القدر الأكبر من القوة           :  وثانياً.  أن المنتج يسير بطريقة جيدة    :  أولاً
 . ارمرلاستالتي تضمن لها ا



 : النسبة للأستاذ عبد الفتاح أبو مدين يقولب
ربما تكون أقل     لرياضامثلاً أو من      دةج ويمكن لو صدرت من      ؟اأاذا لم تصدر الجريدة من غير       لم
كل المعدات  .  بالنسبة لأقل تكاليف أنا لا أعتقد أا ستكون أقل تكاليف على الإطلاق           :  أولاً.  تكاليف

 ربما بعض التفاصيل ربما كان استغني عن        ،لرياضاأو في     دةجليها في   عستصرف    اأالتي صرفت في    
 .لكن الأساس لم يكن هناك فرق كبير وملحوظ من ناحية القيمة.. بعض الأشياء نعم

 

ن ناحية البعد السياسي للصحيفة أهل المنطقة وأمير المنطقة سعوا لاستخراج الترخيص ليصدر              م
أو   دةس من المعقول أن يضيفوا صحيفة أخرى لج        يداً عندهم، فل  من منطقتهم، ولكي يكون موجو    

صحيفة أخرى للرياض مع أننا وطن واحد وبلد واحد، لكن هذه فيها اعتبارات أخرى، أعتقد أا لا                  
هو ذكر أيضاً بالنسبة للإعلان، أنا سأتكلم فيها        .  تخفى على الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين لو نظر فيها         

صحيح قلت لكم   ..  ة لتأخير الرواتب وأيضاً أثيرت قبل قليل       ببالنس.  لإعلانعندما أتكلم عن ا    
سأجاوبكم بكل صراحة على كل الأسئلة تأخرت الرواتب نعم، إنه راتب شهر يمكن الذي هو شهر                 

وبعض الزملاء ربما فبراير لم يستلموه إلا في        .  مارس الذي نحن فيه، شهر مارس نعم لم يصرف حتى الآن          
وأنا دائماً أستشهد ببعض أصحاب المهنة التي        ..   لكن هذا ليس سراً    ،من مارس أيضاً  فترة متأخرة   

حولنا، واحد منهم على يميني الأستاذ محمد سعيد طيب، والثاني تفضل بالتعليق قبل قليل، نحن عندنا                 
عجز مالي كما قلت دين للمؤسسة لا بد من اقتراضه مثلما وضحت لكم قبل قليل وهذا موجود في                   

 أيضاً الإعلانات التي أنت بعتها في السوق هذه أحياناً تحتاج إلى فترة ائتمانية              دكشروع، لكن عن  كل م 
قد تصل إلى شهرين لبعض الوكالات، وبعض الوكالات أكثر من شهرين، سواءً وكالات إعلان دولية               

 كبركن الجزء الأ  أو وكالات إعلان محلية، عدا الإعلان المباشر أحياناً ممكن يستلم خلال أسبوع هذا ل              
هو إما وكالات محلية أو وكالات إعلانية فيكون في فترة ائتمانية تتطلب أن الفلوس هذه               )  الكعكة(من  

تبقى عند العملاء وعند الزبون، عندك حجم تشغيلي ليس سهلاً، ورق، محابر، بليتات، أشياء ثانية غير                
متأخرة مستحقة الدفع     ليوم في السوق  ا  سيرعومؤسسة  "  الوطن"يستحق لجريدة   .  الرواتب والمصروفات 

أي بعد مرور الفترة الائتمانية أكثر من سبعة ملايين ريال، وكلها إلى الآن لم تستلم لأنه حتى عندما                    
.. تنتهي الفترة الائتمانية والأخوان كلهم يعرفون، المدير ما هو في مسافر تعال لنا بكرة، المحاسب مرض               

عشان ندفع لك، طبعاً هذه تفاصيل في السوق         ا  جر ما دفع لن   بعضهم بصراحة يقول عميلنا التا     
الإعلانية، أنا حبيت أقول أنه فعلاً نحن لازم نجيب فلوس عشان نصرف، ونحن قلنا لموظفينا ما عندنا أي                  

، ..مشكلة لو دخلت عندي الفلوس هذه بكرة أنا أصرف رواتبكم لمدة أربعة شهور وليس لمدة شهر                



ع فلوسنا من السوق، كمثل من يبيع في السوق ويستلم من            جمنا قليلاً لن  فنحن كأسرة اصبروا علي   
 . لكن لهذه الأسباب. عملائه لكي يصرف، ما عندنا سر نقوله ولا نخجل فيه هذا كلام صحيح

 

 .ولسه ما شفت شيء: ن الحضورم
 

.. معدومةفعلاً لأنه حتكون هنالك ديون      )  ولسه ما شفت شيء   :  (لدكتور فهد العرابي الحارثي   ا
ء طبعاً كلكم عارفينها، لكن هذا الكلام صحيح، تأخرت الرواتب لهذا السبب نحن في عنق                 افي أشي 

زجاجة إذا خرجنا من عنق الزجاجة هذين الشهرين والثلاثة القادمة لن تكون لدينا مشكلة، وأنا أقول                
 . دائماً لموظفينا في المؤسسة اجتمع فيهم وأقول لهم هذا الكلام

 

الأستاذ محمد الفال أشار إلى نقطة مهمة، وهي مسألة لا بد           :  لاناتعخل على موضوع الإ   ا ند لم
أن يكون هناك معلومات رقمية ليست معلومات من كلام رئيس مجلس الإدارة ولا من مدير عام ولا                  
من رئيس تحرير، معلومات من دراسات، وفي شركات متخصصة فيها ومن ضمنها شركة الآن ينوون                

صحافية، وفي مقدمتهم طبعاً الأخ محمد ومجموعة من المؤسسات لعمل           الن بعض المؤسسات    إنشاءها م 
الإعلان الدولي بالذات لا يأتي إلا إذا كان في هذا النوع من المؤشرات، عن                .  مثل هذه الدراسات  

التوزيع، عن الانتشار، عن تفاصيل مهم هم في مجال الإعلان، هذه تخدم كثيراً في هذا اال،                    
سبة لا يستهان به، أيضاً حتى الإعلان المحلي الآن أصبح يحتاج إلى مثل هذه التفاصيل                ن والإعلان الدولي 

الآن لا بد أن نعمل هذا      ..  ومثل هذه الدراسات ليست مثل أول، الفترة التي نحن صدرنا فيها إلى الآن            
يرها،  غ  هذه أو عن طريق    النوع من الدراسات سواءً عن طريق الإخوان الذين يقيمون الآن الشركة           

النقطة الأخرى النقطة الثالثة والأهم لاحظتم صدرنا في شهر سبتمبر ثم بعد            .  لكن لا بد منها هذه نقطة     
شهر ونصف جاء رمضان والعيد وهذه فترة في كل الصحف الإعلان يترل فيها، وفترة العيد هذه                  

فترة الحج، ويبدأ يترل التوزيع       ليلاً جداً وتأتي  تستمر ربما للعشرين من شوال، ثم تبدأ تنتعش انتعاشاً ق         
والإعلان في كل الصحف، يمكن لاحظتم في بعض الصحف كانت تصدِر أربع وستين صفحة وأربع                
وأربعين صفحة في خلال هذه الفترة وصلت إلى اثنتين وعشرين صفحة، حدث في صفحتين لا أسميها                 

فمن سوء حظنا جئنا في الفترة هذه       ،  في إعلان ائياً  طبعاً، وصلت إلى اثنتين وعشرين صفحة لأنه ما         
 . أيضاً في فترة أعياد الفطر والحج

 

 أن اية سنة مالية جديدة بالنسبة لشركات الإعلان هي شهر يناير،            صادف  ،ضف إلى هذا أيضاً   أ
، وتبدأ عملية التوسع بعد     وبداية سنة مالية جديدة أيضاً، فكل واحد يحافظ على المبالغ التي اكتسبها            

صدور الحسابات الختامية لأي شركة من الشركات وبالتالي صدور ميزانيات أيضاً للسنة القادمة،               



ن أن شهري يناير وفبراير ليسا من الشهور المزدهرة للإعلان،            ومعروف لكل من يعمل في الإعلا      
، ثم نحن   التدهور في فترة الصيف     صف مارس إلى شهر يونيو ثم تبدأ في        الشهور المزدهرة تبدأ من منت    

صادفتنا من جهة سنة مالية جديدة فتوقيتنا لم يكن ملائماً كثيراً بالإضافة إلى المناسبات الداخلية مثل                  
 حققتها رغم الظروف    ، لكن مع هذا كله أعتقد أن النسبة التي        مناسبة رمضان وعيد الفطر وفترة الحج     

 .هي نسبة جداً ممتازة بالمقاييس التي قلتها قبل قليل" الوطن"ها جريدة كلهذه 
 

 : لأستاذ أسامة السباعي يقولا
 

أنه اليوم لم ير في الجريدة إلا أربعة أو خمسة إعلانات يمكن لم يعدها جيداً على فكرة، في الجريدة                   ب
بعاً، في جريدة يوم أمس ستة      طكشف يومياً بصفتي مدير عام      عدد أمس الذي متأكد منه لأنه يأتيني        

وعشرون إعلاناً، طبعاً لمّا تراها منتشرة ما بين الإعلان الصغير وما بين الإعلان الكبير، ما بين إعلان                  
الذي يروج للاشتراكات احذفه، يبقى خمسة      "  الوطن"صفحة كاملة، بغض النظر عن إعلان جريدة         

لأستاذ أسامة في عد الإعلانات، أصلاً في الجريدة         ا يمكن استعجل ..   لازم تحسب  وعشرون إعلاناً، طبعاً  
حوالي سبعة تراويس أساساً مدفوعة الثمن، ترويستان في الأولى وترويسة في الصفحة قبل الأخيرة،                
وترويسة في كل قسم من الأقسام، عندنا ستة أقسام فيها تراويس، هذه وحدها إعلانات بمبالغ، فهي                 

يمكن فيها واحد أيضاً أو اثنان      "  الوطن" مدفوعة الثمن في جريدة      اًيوم أمس خمسة وعشرون إعلان    إلى  
على كل حال هذا ليس مرضياً، وليس مقنعاً بالنسبة لنا لكن أعتقد نظراً             .  حكوميان، هذا موضوع ثاني   
 . للظروف المحيطة فهذا جيد

 

 والفلوس ما   مب، وأقوله الآن طبعاً الأرقا    سبق أني قلت رقماً ما في بيت الأستاذ محمد سعيد طي          و
أحد يقدر يكذب فيها كثيراً، لأن المساهمين بعدين يمسكوني بحلقي يقولون أين الكلام اللي كنت تقوله                
أمام الناس بِعنا وسوينا وبعدين ما في ولا أي شيء، أكيد أنكم أخذتوها ولا سويتوا فيها شي، نحن بِعنا                   

عتقد أنه رقم كبير جداً بحدود يمكن خمسة عشر           ن لأولى من صدور الجريدة وهذا    في الثلاثة الشهور ا   
 . مليون ريال الصافي منها يمكن اثنا عشر مليون، ما أقدر أعطيكم الرقم بالتحديد

 

 الفترات هذه يناير وفبراير ومارس يمكن وصلنا إلى أقل من ذاك الرقم، لكن في الإجمالي كله                  في
ور التي مضت من عمر الجريدة، وأنا أعتقد        همليون ريال في خلال الخمس الش     أقدر أتحدث عن عشرين     

أنه رغم الظروف التي حصلت بالفترة التي نحن صدرنا فيها، بالمناسبات التي مرينا فيها، أعتقد نسبة                  
طيبة ويمكن الإخوان الذين لهم علاقة بالإعلانات يؤيدون هذا الكلام، أما نسبة أربعين في المائة من                  

ارئ لأي صحيفة أا تكون أربعين في المائة الدولية نسبتها أقل من أربعين              ق لجريدة فهذا ما لا يتمناه أي     ا



في المائة، نحن لو جئنا لن نقول لا على فكرة أنا لا أقول لا، رئيس التحرير يمكن يقول لا، لكن أربعين                      
رائد التي  الجائة نسبة الإعلان فيها ولا      فيها أربعون في الم   "  الشرق الأوسط "في المائة كثيرة لا أعتقد أن       

، أنا أضرب مثالاً فيها لأن زملاءنا الذين في الداخل           "الشرق الأوسط "هي ملتزمة على سبيل المثال      
نحن وإياهم منفتحين   "  الحياة"و  "  الشرق الأوسط "أكثر حساسية بصراحة، أكثر حساسية في المقارنات،      

" الشرق الأوسط " في   ثلاً ونحن نفس الشيء، أنا أقول م       على بعض، ولا يأخذون كلامنا بحساسيات     
تقليد، عشرون في ثلاثة إعلان، لو تدفع لهم كذا مبلغ أن يبيعك نصف صفحة أولى لا يمكن أن يبيعك                   

 . تقليد صحفي... إياها
 

نفس الشيء عشرون في اثنين على اليمين وعشرون في ثلاثة على اليسار، لو             "  الوطن" جريدة   في
يوم إيماناً مني بالرسالة التي توليتها لا يمكن أن أبيعك          لهما دفعت مع أنني في حاجة فلوس ا       دفعت لي م  

نصف صفحة في الأولى أبداً، لو تطلب سنتيمتراً واحداً زيادة مع العشرين في ثلاثة وعشرين في اثنين لا                  
 .يمكن

 

بنصف "   الأوسط الشرق"لا يمكن يبيعك الصفحة الأخيرة، عمركم رأيتم        "  الشرق الأوسط "  في
مهما دفعت، ودفع فيها على فكرة وما       "  الوطن"يمكن أبيعك الصفحة الأخيرة في        صفحة أخيرة، أنا لا   

المؤسسة نئ لا أدري بماذا، ووجدوا عتاباً مريراً        :  بعناها، مرة واحدة عملوا خطأ هم نشروا لهم إعلان        
يام لأ، فأنا حتى في يوم من ا      ..فحة فقط لأن الصفحة الأخيرة لا يكون فيها إعلان إلا بمستوى نصف ص          

لن أقبلها كما قلت لكم قبل قليل هنالك        "  الوطن"لو تدفق الإعلان على الجريدة هناك تقاليد نشر في          
تقاليد سعرية وتقاليد قيمة يحاول المعلنون الآن أن يلووا أذرعتنا أنا أرى حتى في بعض الإخوان من                   

نريد الحقيقة أن نشترك مع     ا  لام هذا، نحن لا زلنا نقاوم لأنن      شركات إعلانية أخرى يمكن يعرفون الك     
 . الذين سبقونا في تأسيس قواعد للعبة الإعلان إن شاء اللَّه تكون مفيدة لهذا كله

 

سألة الصفحة الأولى والألوان طبعاً الكلام هذا يؤخذ منه ويرد كما يقال، سواءً من كلامي أو                م
ات الأستاذ عزت مفتي،    ذلى موضوع إخراج الصفحة الأولى وبال     من كلام الإخوان الذين علَّقوا ع     

حتى الألوان التي فيها كانت ضمن نتائج       ..  حتى الصفحة الأولى  ..  والأستاذ أسامة السباعي هذه أشياء    
الدراسة التي نحن عملناها، طبعاً لا نزكي الدراسة ولا نعتبرها شيئاً منزلاً وأا دائماً صحيحة ممكن                  

 فيه وخصوصاً في الأشياء التي لها جانب إبداعي،         من لكن ممكن ما تعجب آخرين، هذا نؤ       تعجب ناساً 
التي في  )  المانشتات(بالقدر الذي نسمع فيه أحياناً نقداً للألوان التي في الصفحة الأولى، أو طريقة كتابة               
لصعب البت فيه أو    الصفحة الأولى بقدر أحياناً نجد مدحاً لها، فهذا شيء نسبي أعتقد في رأيي ومن ا               



ان بودي أن الأستاذ عزت مفتي يذكر لي بعض التعليقات التي لا لزوم لها في الجريدة                 ك إاء التراع فيه،  
من أجل أن نستفيد منها ليس من أجل أن يؤكد الكلام الذي قاله، أنا متأكد أنه قال الكلام وهو يعنيه                    

رير تحما هي على أساس نحاول نقول لرئيس ال       ويؤمن به، ولكن إن شاء االله بعد أن ننتهي يقول لي             
 .لا تحرجنا مع إعلاميين بحجم الأستاذ عزت مفتي وبحجم الإخوان الموجودين) تكْفَى(
 

عود فأقول تجربتنا في هذا اال هي تجربة لا زالت طرية، عندنا صعوبات، عندنا تحديات، ما                 أ
 .نخفيها أبداً نقولها بكل صراحة

 

 .الأسئلة كثيرة: لشيخ عبد المقصودا
نريد أن نجاوب على      مانعآه توقف الطباعة في     ..  طيب اتفضل :  لحارثيالأستاذ فهد العرابي    ا

 .السؤال الأخير
 

توقفت في الفترة     مانعالغربية لم تتوقف على الإطلاق، الطباعة في           وروباأولاً الطباعة في    أ
 لا أتذكر الآن بالضبط، الآن نبحث عن        الأخيرة، يمكن قبل حوالي خمسة عشر يوماً أو عشرين يوماً          

 لكن أحياناً في    ،يروتبنبدأ فوراً في      مانع وكان المفروض أنه لما نوقفها في          ،يروتبطباعة في   لا
مفاوضات إجرائية ورسمية تحسب حساا يومين ثلاثة وتطلع أحياناً عشرين يوماً وأكثر من عشرين                

شاء االله يحل خلال      ب عليها، وننهيها قريباً، هذا الكلام إن      يوماً، وطلعت لنا مفاجآت إن شاء االله نتغل       
 .الفترة القريبة

 

 :محمود حسين سلمان، يسأل: ريف الحفلع
 

أن "  الوسط الرياضي "نشرت جريدة   "  الوطن"رأت في تحليلٍ فني عن إصدار صحيفة         ق
غ تزيد عن   بمبال  لدماماو  دةجو  لرياضاقامت باستئجار مقارٍ لها في كل من         "  الوطن"صحيفة  

الأمر الذي استغربه البعض لأن مثل هذا المبلغ كفيل بشراء            نصف مليون ريال سنوياً لكل مقر،     
فيلا تكون من الأصول الثابتة للمؤسسة أو استئجارها بمبلغ لا يزيد عن مائة ألف ريال فقط فهل                 

 وراء مثل هذه المصروفات؟ prestige) البرستيج(
 

 الدراهم أنا الذي    ،هذا إدارة دعني أجيب أنا لأن الفلوس عندي       :  لدكتور فهد العرابي الحارثي   ا
الوسط "أو جريدة   "  الوسط"أصرفها، هذه من الأشياء القليلة جداً الصحيحة التي ذكرا مجلة              

أن هذا الكلام صحيح الذي     "  الوسط"على أن هناك أشياء كثيرة غير صحيحة فيما نشر في           "  الرياضي



 دةجيتكلم عن شقة في     ن  أنا أسمع حتى بعض الإخوا    :  أولاً:  م مثالاً لكن دعوني أضرب لك   .  نشرته
بخمسمائة ألف ريال فنحن      دةجإيجارها خمسمائة ألف ريال، ما في شك أنه إذا نحن نستأجر شقة في               

: لكن إذا عرف عدة أشياء، أولاً     !  ، بصراحة، واحد يستأجر شقة بخمسمائة ألف ريال       )حرامية بجناحين (
ئتين متر مربع، وهذا يساوي فيلا      األف وم   دةجفي  "  الوطن"الذي استأجرته جريدة    مساحة المستأجر   

المبني منه لا   ..  كبيرة جداً، أنا بيتي الذي أسكن فيه أنا وعيالي وأستقبل فيه ضيوفي يمكن بعضكم رآه               
. الدورين، حتى لو استأجرت فيلا، فهذا يساوي ألف ومائتين متر مربع           ..  يساوي منه ألف ومائتين   

..  عدا التحرير، قسم التسويق بالكامل     ،دةج موجود في    ةأكاد أقول أن روح المؤسس      دةجأنا في   :  انياًث
 هذا انطلاقاً من الكلام الذي تفضل فيه الأستاذ عبد الفتاح           ،اأوليس في     دةجإعلان واشتراكات في    

أضع قسم التسويق   بصراحة ليست سوق إعلانية، ليست سوقاً توزيعية ف          اأأبو مدين قبل قليل أن      
 فقدر أن نصف    ،لرياضاوليست    دةجليست    اأ.  اأاماً ماذا يفعل في     تمعطَّلته    اأوالإعلان في   

لا يقلُّون من     دةج عدد العاملين الموجودين في      ،دةجالمؤسسة أو أقل من نصف المؤسسة موجود في          
 إلى جانب التحرير طبعاً وهو      ،دةجبل في     لرياضاتنسيق وتوزيع وإعلان، المركز الرئيسي ليس في         

ة أخرى، إلى جانب تصوراتنا أن يوم من الأيام المكاتب نفسها ستعمل الجريدة من               فيوازي أي صحي  
في طريق المدينة، وفي عمارة جديدة ألف         دةجمساحة ذا الحجم في مدينة      :  فأولاً..  دةجومن    لرياضا

بيب لحِفي مركز الحِبيب على فكرة الحبِيب أو ا       ومائتين متر، على الإخوان أن يقدروا كم تسوى فلوس          
 .واالله ما أدري

 
 

لأخ الذي يقول أن أنا أشتري فيلا بخمسمائة ألف أشتريها الآن، الآن أوقع له العقد قبل أن                   ا
أقوم من مكاني، أي فيلا موافق تكون بمساحة ألفين متر المبني أنا أوقعها له مع أنه ما عندنا قروش في                     

وق ونعطيه إياه، تاجر عقار من بجانبي إذا عنده         سق، لكن يصبر علينا إلى أن نجمع فلوسنا من ال         الصندو
 ....فيلا بخمسمائة ألف يبيعها لنا

 

 . لو عندي ما أبيعها: لشيخ عبد المقصود خوجها
 

 .كلام غير منطقي هذا، شكراً.. مهذا كلا.. تقوم بالمهمة: لدكتور فهد العرابيا
 

تشاة ندمجها وكما نرجو    لمالأسئلة في الحقيقة كثيرة وأرجو أن ا      :  د خوجه لشيخ عبد المقصو  ا
 .من الأخ الدكتور فهد أن لا يسترسل في الإجابة حتى نستطيع أن نغطي أكثرها إذا ممكن

 

  -:الأخ علي العمودي يسأل: ريف الحفلع



قد استقطبت بعض رجالاا من صحف أخرى، وهذا أمر          "  الوطن"لاحظ أن جريدة    ي
عظمهم قد فوجئ بتبخر الإغراءات التي      مطبيعي في مناخ تنافسي لا بأس به، ولكن قيل أن             

قدمت لهم، لأا كانت خيالية وغير منسجمة مع سوق العمل، وفي النتيجة نكِب هؤلاء الأساتذة               
حيث اختلفوا مع الجريدة، مما يدل على أن التخطيط كان ارتجالياً وأن هامش الأخطاء جاء أكبر                

 .ا توقعه الكثيرون نأمل التكرم بالتعليقمم
 

الزملاء الذين  :  في النقطة هذه هي ربما أثيرت قبل هذا السؤال، أولاً          :  ذ قينان الغامدي  الأستا
كما قال الأخ هو وضع طبيعي إن أنت تحب تحضر من السوق الصحافية ومن              "  الوطن"انضموا لجريدة   

         ة ال، الإغراءات التي قدمت وهي طبعاً غير منطقي         الزملاء الذين عندهم تجربة وخبرة في هذا ا
واكتشفوها الإخوان أو بعض الإخوان بعدما انضموا إلى المؤسسة، لا أريد أن أدخل في أن هذا غير                   
صحيح لكن الواقع كما أشار الدكتور في البداية عن ضخامة الرواتب كلها شائعات، أحب أن أقول                 

ا متفق  هنالتحرير في الصحف المحلية وأعتقد بعضهم موجود        لكم يمكن عدد كبير من الزملاء رؤساء        
وإياهم اتفاق مهني يرتكز على القيم، أنه أنا إذا أردت آخذ من صحيفة واحداً أبلغه، أو إذا أحد من                    

بلغوه والعكس أيضاً صحيح، فلم يحصل هذا، الزملاء الذين انضموا          "  للوطن"صحيفته يريد أن ينتقل     
لا أحد انسحب ونحن    ي  ا أقول لكم وبعضهم موجود وكلهم أصدقائي وزملائ       للجريدة ثم انسحبوا أن   

وأنا أعذر الكثيرين من      اأوما في أحد أنا فصلته، هم لظروفهم إما لأنه ما ناسبته الحياة في              )  متزاعلين(
لا لا يقدر يتأقلم، وإما أن بيئة العمل التي أشرت لكم عنها في البداية ونحن                 لرياضاأو ب   دةجعاش في   

سلوك عمل جديد،   ..   نقول أنه عندنا بيئة عمل جديدة       ننزعم أننا أتينا بما لم يستطعه الأوائل، ولك        
أما موضوع بالمنطق وبالعقل أي واحد تتفق معه        بعض الأخوة لم يعجبه وما رغب أن يتكيف معه،           

 واالله أنا نقصته     بخمسة آلاف وإلا بمائة ألف، ستحضره المؤسسة أو بعد أسبوع ولاّ شهر تقول لا              براتب
، فأرجو كثير من الشائعات التي تدور تصبح أشبه بالحقيقة يمكن حتى             ذاثمانين في المائة غير صحيح ه     

، ولذلك أعجبتني الملاحظة التي قالها الدكتور فهد في البداية عندما قال الدراسة               ...الواحد يسمع 
وثمانين كما قيل نحن نسمع في االس ربما        احفظوا الرقم، لأا ليست ستة      ..  كلفت مليون ومائة وثمانين   

 .لى الإنترنت أن الرقم ثلاثة وعشرين مليون لو أخذا ما جاءنا رئيس مجلس إدارة شكراً عحتى
 

أنا لم أحب أن أقول الثلاثة والعشرين قلت الستة وفعلاً على            :  لدكتور فهد العرابي الحارثي   ا
 .الإنترنت وصلت إلى الثلاثة وعشرين مليوناً

 

 :يقول السؤال التالي من محمد خالد الكندي: ريف الحفلع



 

 علماً بأن رواتب رئيس     ،لسعوديةاكرتم أن الرواتب للقيادات أقل من غيرها في الصحف          ذ
بدون البدلات يتجاوز الخمسين ألف، ورواتب نواب رئيس التحرير ثمانية            "  الوطن"تحرير  

لمؤسسات الصحفية الأخرى أقل من ذلك       وعشرون ألف ريال بدون بدلات، بالمقابل تدفع ا        
 كيف تفسرون هذا؟  للرئيس والنواب

 

باختصار شديد جداً أنا يمكن الإخوان يزعلون مني إذا علّمت برواتبهم،           :  لدكتور فهد العرابي  ا
ما عندي مانع لأنني أريدكم إن شاء االله تساعدونا كلما أتيتم في الس وسمعتم مثل هذا الكلام الكبير                  

فل مثل هذا احتراماً لعقولكم على الأقل وهو        محون أن تخففوا، وأنا إن شاء االله لن أعلن أرقاماً في            تحاول
الأهم من أن أقول أرقام وهي ليست صحيحة، أنا إن شاء االله أحترم نفسي عندكم وفي نفس الوقت                   

الية قبل قليل   أحترمكم أنتم، ولكن الكلام الذي يقال في الحقيقة عندما يقول لك مثلاً عروضاً خي               
يقدرون إذا أعطيناهم عروضاً خيالية وأخيراً اكتشفوا غير        ..  موجودون معنا من تركونا والذين تركوا     

أصلاً لا نقدر إذا أعطيناهم عروضاً ووقعنا عقوداً لازم نعطيهم إياها وإلا يشتكونا أصلاً، لا                ...  ذلك
تحرير الماثل بين أيديكم الآن ويأخذ نصف       لماذا؟ أولاً بالنسبة لراتب رئيس ال     ..  يستطيع أن يسامحني  

واالله أردت  ..  ، نحن نتكلم دائماً عن صحف الصف الأول        ..ر من صحف أخرى   ريمرتب رئيس تح  
تسميته راتب قينان الغامدي نصف مرتبه، والثاني أربعين في المائة من مرتبه، راتب قينان أربعين في المائة                 

 .تبه، لن أسمي على كل حالمن مرتبه والثاني خمسين في المائة من مر
 

 . بس خمسين ولا ما بياخديعني: لشيخ عبد المقصود خوجها
.. يأخذ خمسين نعم، لكن هناك واحد يأخذ مائة، رئيس تحرير، السوق           :  الدكتور فهد الحارثي  

 .أنت في السوق
 .نعم: لشيخ عبد المقصود خوجها

ما هو؟ فأنت أعطيته نصف ما      أنت في السوق، والمعروف في السوق       :  الدكتور فهد الحارثي  
كم يعطون عبد الرحمن    )  بالشرق الأوسط (حرير الصف الأول وليس لي شأن       تيأخذه اثنان من رؤساء ال    

 المهم أعتقد أن رئيس التحرير لا يتعدى راتبه خمسين ألف ريال في               ،ندنلالراشد مثلاً، ربما لأنه في      
 . ألف وأخرى تعطي أكثر من مائة ألف ريالوهناك صحف محلية تعطي رؤساءها مائة " الوطن"جريدة 

 

صحيفتان، فنتكلم عن   ..  بنواب رئيس التحرير، هناك ثلاث صحف على فكرة          يما يتعلق ف
صحيفتين لا داعي لأن نقول ثلاث صحف، صحيفتان يصل راتب نائب رئيس التحرير فيها إلى أكثر                 



نائب رئيس  ..  أقل بقليل من ثلاثين   من ثلاثة وثلاثين ألف ريال، وواحدة أخرى يصل إلى ثلاثين أو             
خمس وعشرين ألف ريال، باالله هل تجدون        "  الوطن"رئيس التحرير في جريدة     ب  التحرير، راتب نائ  

فقط أنا بودي في . صراحة أكثر من هذه، أخبرتكم بكل شيء، تريدونني أخبركم برواتب الآخرين أيضاً           
 ... الحقيقة حتى تخففون

 

 .بغي ذكر ذلكما ين: لأستاذ محمد الفالا
قة الكلام الذي أسمعه بالذات مع احترامي الشديد،        يلا يجوز ولكن الحق   :  لدكتور فهد الحارثي  ا

ومنها الاثنينية ومنها الثلوثية يقال كلام        دةجأشعر أني منكم على كل حال لكن أشعر أن في صالونات            
واالله يقال  :  أتي واحد يقول لي   وعن مصروفاا، كلام أحياناً لا يدخل عقل عندما ي        "  الوطن"عن جريدة   

ونستمر يعني يمكن وصل ثمانين في المائة       ..  قلت له يا أخي ثمانين في المائة      !!  ائةأن رجيعكم ثمانون في الم    
، كيف أنزل جريدة يعود لي منها ثمانون        )!حرامية(معنى ذلك أننا    :  أبداً إلى اليوم، قلت   :  ورجعنا، قال 

عني على الأقل    ي  مائة ألف نسخة ورجعوا لي ثمانون ألف وأيضاً أستمر،         بالمائة وأستمر، يعني أنزل مثلاً    
هناك جمعية عمومية توقفني هناك الأمير خالد الفيصل يوقفني، أحياناً هناك            ..  هناك مجلس إدارة يوقفني   

كلام يقال يمكن أحياناً يكون اجتهاداً وأنا أعجب لمثل الكلام الذي يقال، أنا مضطر أن أقول هذه                   
ن أريد أن أطفئ هذا الكلام، لا أريد        لكقام وربما ليس من حقي كما تفضل الأستاذ محمد الفال و          الأر

 . أن أسمع هذا الكلام لأا هذه هي الأرقام الصحيحة
 

ذُكر في التحقيق الصحافي الذي ألمح إليه بعض الأخوة أن           :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
ع ي ألف ريال شهرياً، في الوقت الذي يعلم الجم        المسؤول عن قسم الإعلان يتقاضى حوالي سبعين      

أن مسؤول الإعلان ومن يعمل معه يتقاضى راتباً وتزيد الحوافز بالنسبة لهم كلما حققوا قفزات               
هذه القاعدة المعروفة؟ وبالتالي قلَّلت     "  الوطن"فلماذا تجاوزت جريدة    .  في الإيرادات الإعلامية  

هر،  ش عدمه سواءً، طالما أن الراتب مضمون آخر كل       ناحية الحوافز وأصبح جلب الإعلان من       
وتفندها حتى لا تستقر    "  الوطن"وإذا لم تكن هذه التساؤلات صحيحة فلماذا لم ترد عليها جريدة            

 . في وجدان القراء على أا حقائق مسلم ا؟ هذا السؤال من عبد االله محمد الفضل
 

 صحيحاً أنه ليس عندنا حوافز وعندنا فقط        من حيث المبدأ ليس   :  أولاً:  لدكتور فهد الحارثي  ا
ب في مجال التسويق سواءً عندنا أو عند غيرنا، لا بد أن يكون هناك مرتب ولا بد أن تكون هناك                    تروا

حوافز أخرى، حتى تدفع صاحب التسويق أنه يتشجع أكثر وبالتالي يحاول ينمي دخله وينمي دخل                 
حيث ن  مثل أي صحيفة أخرى، م    "  الوطن"ة للتسويق في    ، هذا من حيث الاستراتيجية العام     ...الجريدة



على فكرة ترى أنا لست     ...  سوق الإعلان والرواتب الموجودة فيه، مثل ما أنه أيضاً لكل رئيس تحرير           
متكاثراً المائة الألف التي قلتها قبل قليل على رئيس التحرير الذي لم اذكره، أو الرئيس التحرير الثاني                  

 لكل واحد فيه سعر، مع      ضاًسوق عمل، أنا أعتقد أن سوق الإعلان أي        ..  وقربما يستحقان، هذه س   
احترامي الشديد، أنا أعتقد أن سعر محمد الفال اليوم سعر عالي جداً، لا بأس أنا أضرب دائماً بالمثل                   
محمد الفال لأنني أولاً معجب بأدائه ثانياً هو الذي في وجهي من أصحاب الإعلان، وأنا جالس هنا                   

ليس ..  له سعر هو، هو يسوى ذلك     ص   فكل واحد له سعر ليس سعر منصب، بعض الأشخا          الآن،
المنصب، يعني يمكن لو ذهب محمد الفال أو فهد الحارثي من الإعلان وجاء مكانه واحد يمكن يكون                  
راتبه أقل، ففي بعض المهن للشخص نفسه سعر، فلا شك أن الأستاذ ربيع الحنين الذي هو المشرف                   

هذا اال تعرفون الأستاذ محمد سعيد طيب في          علان ربما أكثركم تعرفونه وتعرفون تاريخه في      على الإ 
امة وأكيد الأخ محمد الفال أيضاً يعرفه من نوعية معين بين المشتغلين بالإعلان له سعر في السوق، لن                   

نكم ستذهبون  أقول لكم كم لأننا لا نريد أن نستمر في الفضائح هذه، كل واحد نخبر براتبه كأ                  
غريبة يعني موجودة، تأتي بفؤاد الطويل له سعر، تأتي بأنطوان           ت  لتحاسبوه، لكن هذه القاعدة ليس    

أربع سنين أو خمس سنين له سعر، فهذه ليست          ..  شويري له سعر، تأتي بمندوب إعلان تاريخه ثلاث        
عادل إمام ممثل،   ..  ينمافي ممثلين في الس   ..  غريبة لا يجب أن ينظر لبعض المهن من منظور في مخرجين           

ممثل، هل سعرهم واحد؟ سعرهم ليس واحداً، نفس الشيء المخرجين، نفس               والمنتصر باالله .  طيب
الشيء الرواد في مجال الإعلان، نفس الكتاب في كاتب في جريدة لن أسميه يأخذ في الشهر ثلاثين ألف                  

سة آلاف، كلهم كتاب ويملئون نفس      يكتب زاوية يومية، وفي كاتب ثاني يكتب زاوية يومية ويأخذ خم          
 .شكراً. ل واحد له سعر كالمساحة،

 

 : الأستاذ عثمان مليباري يقول: لشيخ عبد المقصود خوجها
للصحافة والنشر انحصر نشاطها الإعلامي في إصدار          سيرعن الملاحظ أن مؤسسة      م

اب شعري في الأدب    اليومية في الوقت الذي كنا نتمنى منها نشاطاً أكثر كإصدار كت           "  الوطن"
إصدار ملاحق وسلاسل من الكتب       سيرعنون، هل في نية مؤسسة      فوآخر في العلوم وثالث في ال     

 كيف ومتى؟ 
 

أنا جاوبت على هذا السؤال من خلال ردي على الأستاذ محمد سعيد             :  لدكتور فهد الحارثي  ا
 .طيب



ني أحجب سؤالاً   طيب ما دام جاوبت عليه، حتى لا ام أن          :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
شكراً على جهودكم   :  فالسؤال السابق يقل فيه أنا سأقول عنه،        فالشيء الذي قيل فيه والشيء لم     

، وأنا كقارئ متابع قد أحملك مسؤولية حرماننا من أقلام مقروءة           "الوطن"الخيرة لتطوير صحيفتنا    
ة نظرك، لماذا لا    وكان بالإمكان تلافي ذلك من خلال صلاحياتك الممنوحة، أحب أن أسمع وجه           

 وصور مشاركات القراء في صفحة نقاشات كما في بعض           فةتوضع صور الكتاب في الصحي    
  .دةالصحف الأخرى، عبد الحفيظ محمد أمين مدير النادي العلمي بج

 

الحفيظ، أنا يبدو لي ما       أنا سمعت عن النادي وأعرف الأخ عبد       :  لأستاذ قينان الغامدي  ا
تاب آخرين لم نستكتبهم    ك السؤال أن حرماننا من أقلام مقروءة ربما يقصد           أو هكذا أنا فهمت    فهمت

ونحن كما أشرت في البداية نحن في بداية التجربة وربما هذه فرصة أن أقول              "  الوطن"أو لم نستقطبهم في     
للأستاذ عزت مفتي أنه يشكو من كثرة المقالات وأيضاً موضوع الإخراج ونحن مع احترامي لوجهة                 

ية لأنه أعتقد هذا هو المنهج الحديث، عندنا        لمنحن مصرون على أنه لا بد أن يكون هناك دراسة ع          نظره  
الآن كثيرون وبعض كتابنا موجودون معنا الليلة هنا عندنا قراء كثيرون يقولون إن هذا الكاتب لا                  

طبيعة الحياة فإن كان    هكذا هي   ..  يصلح عندنا قراء كثيرون إذا غاب يوماً واحداً يسألون عنه، وهكذا          
قول للأخ عبد الحفيظ إن شاء االله إننا نتمكن من استقطاب المزيد من                أ فهمي للسؤال سليماً فأنا   

الكتاب المقروئين والفاعلين سواءً من الأخوة العرب والذين عندنا منهم عدد كبير أو من أساتذتنا في                 
 . كما نعتقدالمملكة العربية السعودية وعندنا أيضاً منهم عدد جيد

 

د أن الجريدة خرجت بناءً على دراسة علمية، والدراسة          يالنسبة للسؤال الثاني مرة أخرى نع     ب
كانت عملت عدة مناهج في الدراسة، وخرجت ذا التصور وربما تلاحظون أنه أيضاً هو المنهج العالمي                

 .هم صور قديمةالحديث هو عدم نشر الصور وهذا أسعد الكثير من كتابنا الذين ليست لدي
 

 : مد خالد الكندي ملخص سؤالهمحالأستاذ : لشيخ عبد المقصود خوجها
 

" اأ"نكم اشتريتم مطبعة قيمتها ثمانين مليون ريال، مخصصة في الدراسة لطباعة نسخة              أ
فقط، أي أقل من ساعة واحدة في اليوم للعمل، ألم يكن من الأجدى والأوفر أن تطبع جميع                   

ن تكون تجارية لحسن    أفي ملكيتها ومخطط لها     )  الوطن(التي تشارك     لرياضا  طبعاا في مطبعة  
 استثمار رأس المال؟ 

 



أيضاً سعيد بإثارة مثل هذه الأسئلة لأا تعطينا فرصة نخفف من حجم             :  لدكتور فهد الحارثي  ا
بنسبة عشرة في   الشائعات التي تقال حول المشروع، وأنا أؤمن بأن المبالغة أو الخطأ أحياناً ممكن يحصل               

ة، لكن مائة في المائة، أقول أن أحداً وراء الشائعات لا يخاف االله،             دعشرين في المائة نقص أو زيا     ..  المائة
والموقع العقد المدير العام السابق الأستاذ      ..  هناك عقد موقع طبعاً لن أقدر أقول شيء ما هو واقع          :  أولاً

و أبات معه، وذهب فريق من عندنا من هنا برئاسة عبد االله            عبد االله أبو ملحة، وأنا اشتركت في المفاوض       
المعنية، تكلفة المطبعة اشتريناها بتسعة وثلاثين مليوناً، بالعكس في صحف           ..  ملحة إلى لقاء الشركات   

على فكرة الذين اشتروا بعدنا الآن مطابعهم أغلى من مطابعنا، ليس ربما لأن السعر زاد لأننا نحن                   
ن أذكى ولا أفضل ولا أحسن،      نح أو سنتين، ربما لفرق العملة، ربما شيء لا أقول أنه            اشتريناها قبل سنة  

هي سيدة  )  مارلولند(ولكن تكاليف المطابع الآن على الرغم من أن الماركات مختلفة طبعاً ونحن نزعم أنّ               
 .المطابع، إلا أا أرخص من المطابع التي اشترا المؤسسات الصحفية الأخرى

 

سؤاله مكرر لأنه   باحث  والأستاذ عبد ايد الزهراء طالب علمٍ       :   المقصود خوجه  لشيخ عبد ا
". الأربعاء"يسأل إذا كنتم ستصدرون ملحقاً أدبياً متخصصاً على غرار ملحق صحيفة المدينة              

السؤال الذي يليه، هل لكم أن تذكروا لنا مبررات انسحاب بعض المساهمين من الصحيفة                 
 .ثكم؟ أخوكم عدنان فقي محامي ومستشار قانونيبحسب ما أشرتم في حدي

 

قلت قبل قليل أن هناك بعض الإخوان مؤمن بالمشروع وقال مساهمته            :  د الحارثي هلدكتور ف ا
 فقال مساهمته ودفع نصفها أو      -استثمارياً أتكلم –ودفعها، وهناك بعض الإخوان ربما إيمام بالمشروع        

ن أنه قال مساهمته وزادها أولهم عبد المقصود خوجه، في           أقل من النصف، وفي ناس بلغ فيهم الإيما        
.. جتماع قال رقماً معيناً، بعد حوالي شهر ربما زاد الرقم، وهناك ناس كان إيمام أقل فخفضوا الرقم                الا

هذا شيء طبيعي من الناحية الاستثمارية أنا وأنت عندما نذهب نشتري حتى أسهم في أي بنك من                   
تلفة، ففي هذا   مخر ربما وأنت في منتصف الطريق تغير رأيك تحسبها بطريقة           البنوك تذهب وأنت متصو   

النوع وفي النوع الثاني الذي هو أصلاً حصلت له ظروف يعني مثلاً قلنا اليوم استكتاب كذا دفع المبالغ                  
أعطيناهم مهلة شهرين يمكن خلال الشهرين حصلت له ظروف معينة، وجد فرصة استثمارية أفضل من               

 لفلوس التي توقعها من الآخرين،      ا ر رأيه، الفلوس التي كانت عنده وحسب حساباته ولم تأته         حقه وغي
ففي بعض الناس إما لأنه غير مؤمن بالمشروع وهذا حق مشروع له، أنا أستثمر في العقار لأني مؤمن                   

ار بقدر إيماني   مثلاً بالعقار، أنت تستثمر في الأسهم لأنك أكثر إيمان بالأسهم مني ولكن لا تؤمن بالعق               
باب وهي أسباب موضوعية، ومنها عدم الإيمان بفكرة        سوهكذا هي فرص استثمارية، بعضهم لهذه الأ      
 .المشروع وهذا طبيعي ومشروع لأي واحد



 

الدكتور سامي عنقاوي وهو مهندس معماري، ماذا عن         :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
  وما مدى التطور المتوقع في هذا الأمر؟ الرسالة، الحوار، الحرية ماذا يجري في هذا اال؟

 

الآن أفضل    لمملكة العربية السعودية  اأولاً أعتقد أن الوضع الصحافي في       :  غامديللأستاذ قينان ا  ا
بكثير جداً من معظم البلدان العربية، ونحن في المملكة عندنا سياسة إعلامية معروفة وواضحة لكل                 

بغض    في المملكة بالإضافة إلى أنه لدينا ثوابت وقيم وأخلاقيات          الممتهنين لهذا اال، وأيضاً للقارئ    
النظر عن السياسات الإعلامية، هذه الأمور أعتقد أن كل عامل في الحقل الإعلامي لا بد أن يراعيها،                  
فلدينا الحرية المسؤولة أعتقد دائماً هذا هاجس يتكرر في أذهان كثير من الناس سواء من القراء أو من                   

ة على موضوع المعلومات أن     يرركزنا بدرجة كب  "  الوطن" داخل المهنة، نحن ربما في جريدة         العاملين
صحيفة المعلومات متى ما توفرت المعلومات وعرضت بموضوعية، وفي إطار هذه الثوابت وهذه القيم               
 التي لا بد أن تراعى للمجتمع كله سواء من ناحية المصالح الوطنية العليا أو من ناحية القيم                     

أية مشكلة، نحن بالعكس هذا لا يعني أو لا         ك  والأخلاقيات التي تعارف عليها الناس في مجتمعنا ليس هنا        
بصفة خاصة، الإعلام كله والصحافة بصفة خاصة تحظى بدعم كبير من              "  الوطن"يخص جريدة   

كن "ه  المسؤولين، وبتشجيع متميز وممتاز وكلهم مطالبهم وأعتقد أا مطالب منطقية وموضوعية أن             
وليست افتراءً وما هناك أي مانع فأنا أطمئن الأخ           وتكون الأمور حقيقة فعلاً وليست افتعالاً     "  موضوعياً

 . السائل على أن الحرية في هذه الأطر المسؤولة الحرية جيدة بل ممتازة في بلادنا والحمد الله
 

 : سؤال مقارب ولكن من زاوية أخرى يقول: لشيخ عبد المقصودا
 

قانون ما مدى الرقابة ل بندر بن عبد االله الناصري من جامعة الملك عبد العزيز قسم الأستاذا
؟ ولماذا أُوقف بعض الكتاب مثل الكاتب المتميز مشاري الزائدي وغيره من            "الوطن"على جريدة   

 ..الكتاب الذين لا نشتري الجريدة إلا من أجلهم
 

 نشتري الجريدة إلا من أجلهم عموماً أنا أريد         هو طبعاً موضوع أنه لا    :  لأستاذ قينان الغامدي  ا
تعليق الذي كان يقوله الأستاذ عزت مفتي والسؤال السابق الذي يطالبنا بكتاب آخرين             لأن أرجع إلى ا   

في اختلاف كبير في وجهات النظر بين القراء في أن أشتري الجريدة من أجل هذا الكاتب أو من أجل                    
اتب لكأن يكون وهناك آخرين يقولون ما أقرأ هذه الجريدة بسبب هذا ا           هذا الباب، أو من أجل توقعي       

لأنه موجود، فموضوع أن لا تشترى الجريدة إلا بسبب كاتب، أو لا تلغى من الذهنية إلا بسبب                   
كاتب، موضوع توقف الكتاب موضوع الزملاء الذين يعملون في المهنة يعرفون هذا وهو موضوع                



وقفه الجريدة،   ت يجد أنه ما عنده إمكانية أن يواصل فيوقف هو من نفسه أحياناً           متداخل، أحياناً الكاتب    
تشعر أنه طبعاً ولكل جريدة سياستها ولها أهدافها ولها منهجها، فتجد أنه قدر نفس الكلام الذي نقوله                 

تي يزعم عن الزملاء المحررين أو حتى بعض الأخوة القياديين الذي لم يستطع أن يتكيف مع بيئة العمل، ال              
يتكيف مع المناهج الجديدة وبالتالي يكون       ن  أا جديدة نحن طرحناها، فبعض الكتاب لا يستطيع أ         

للجريدة أو العاملين في التحرير وجهة نظر، توقف أي كاتب له عوامل كثيرة وملابسات كثيرة،                  
 الكتابة سواء اليومية أو     ويعرفها الأخوان الذين يعملون في هذا الحقل، ويعرفها الكتاب الذين يتعاطون          

ل القول أن أقول ما في رئيس تحرير يسعده أن يتوقف كاتب جيد             ضوالأسبوعية، وطبعاً أعتقد أنه من ف     
 .عنده أبداً، لكن ما في رئيس تحرير يسعده أن يستمر كاتب كل الناس لا يريدونه، هذه أمور طبيعية

" الوطن"اقتصادي في جريدة    الأستاذ وائل وهيب، صحافي     :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا
الليلة أنا أُكرم ولكن لا مانع أن أقول بكل أمانة ومصداقية             أنا رجل غير مكرم   :  يسألني ويقول 

هل أنت من المواظبين على قراءة جريدة الوطن يومياً؟ وما هي الأسس والمعايير التي استندتم                 
 ؟ "الوطن"عليها لتكريم تجربة جريدة 

 هذا شيء   أواالله اسألوا المكرمين لا تسألوني، أن أقرأ أو ما أقر          :   خوجه لشيخ عبد المقصود  ا
 . يخصني
أنا إذا قرأته أقول أنه شيء ما       .  سؤال من الأستاذ أحمد محمد مجلي     :  لشيخ عبد المقصود خوجه   ا

يقرأ، وإذا ما قرأته أُتهم بأني رجل أحجب الحقيقة فلذلك السؤال هذا إذا كان صاحبه يستطيع يقرؤه                  
 . بنفسه أنا ما عندي مانع

 

 .. أنا شخصياً فهو مباح تقدر تقرؤه مهما كانت محتوياتهليإذا هو موجه : لدكتور فهد الحارثيا
أما أنا لا أقرأه حتى لا يقولوا لي بكرة         .  لا هو يأتي بنفسه يقرؤه    ..  لا..  لا:  لشيخ عبد المقصود  ا

 . أنت تحجب وتمنع وغيره، هو يأتي ليقرأه بنفسه
 

ن فقي وأيضاً هو واضع     ا للأستاذ عبد االله المحمد، نفس السؤال الذي طرحه الأستاذ عدن          لسؤالا
 . أكثر من سؤال ونحن في العادة نكتفي بسؤال واحد

 

ذه الأسئلة التي طُرحت وفي أسئلة كثيرة مشاة، الوقت أخذنا لكن لا بد من الإشارة إلى أن                  ه
لحضور معنا اليوم لولا ارتباطه وأرسل هذا الفاكس ولكن         معالي الدكتور محمد عبده يماني كان بوده ا       

 ":الوطن"التي تخص  آخذ الفقرة



  )) مد عبده يما�يمحلمة معالي الدكتور ك((  
 .لمفكر الإسلامي المعروف يقرؤها نيابة عنه الشيخ عبد المقصود خوجها
 الذي نعتز به    -الوطنيقصد الاثنينية أن تكون بدايتها ب     -فرحت أن تكون البداية بالوطن      :  قولي
تعتبر من الصحف التي فرحنا ا، واعتبرناها نقلة إعلامية مهمة، ونسأل االله              وذه الصحيفة التي  ..  جميعاً

للقائمين عليها كل توفيق وسداد، فنجاح هذه الصحيفة أمر نتمناه ونتطلع إليه جميعاً، ولا شك أن                  
المهم هو التخطيط لمواصلة العطاء، فأرجو إبلاغ       خطواا التي تمت تبعث على التفاؤل، ولكن الأمر          

 . خوة الدكتور فهد العرابي، والأستاذ قينان الغامدي، وأسرة الجريدة تحياتي وتمنياتي الطيبةلأا
 ..ظن عندنا متسع من الوقت إلى أن يضعوا العشاء نقرأأ

 

 ....وضعوا ترى العشاء: حد الحضورأ
لا عفالأستاذ علي أبو ال   .  ما يصير نضع العشاء وهو حار     العشاء خليه يبرد    :  لشيخ عبد المقصود  ا
 ... اتفضل

 

 .دقيقة بس خلي في الأخير الأشياء هذه أحسن: حد الحضورأ
 .ماشي، بس بالأخير نقفل وأنت تقفل: لشيخ عبد المقصودا

 

 .في اقتراح يا أبا محمد سعيد: حد الحضورأ
 .أمرك: لشيخ عبد المقصودا

 

 . ئد وهم يتعشونأن تقرأ القصا: حد الحضورأ
 ..اذهك.. نعم نعم: لشيخ عبد المقصودا

 

 .أيوا نعم ما في مانع: حد الحضورأ
طيب يا سيدي خلاص، ما هو أنا رجال ترى على فكرة أنا مالي مثل ما                :  لشيخ عبد المقصود  ا

 قلت لكم أكثر من الكرسي الذي أجلس عليه فأنتم تأمرون وأنا أطيع فماذا تقولون؟ 
 

 .ن موافقون على كلامكنح: حد الحضورأ
 .سيدي أردد دائماً ليس لي غير مقعدي الذي أقتعده أنا يا: لشيخ عبد المقصودا
 .إذا سمحت لي: لدكتور فهد الحارثيا



 .اتفضل يا سيدي: لشيخ عبد المقصودا
الحقيقة يسرني أن أقرأ سؤال الأخ أحمد محمد مجلي وأجاوب عليه            :  لدكتور فهد الحارثي  ا

جاء بناءً  "  بالوطن"صحيفة  ل شخصياً، يقول ذكرتم في ثنايا حديثكم أن تسمية ا         السؤال موجه لي  
على رؤية صاحب السمو الملكي ولي العهد حفظه االله وهذا شيء جميل، ولكن الواقع يؤكد أن                 

عن طريق إحدى مشاركات كتاا وذلك قبل       )  عكاظ(منبع هذا الاسم شاركت فيه صحيفة       
) فة الوطن حيالإعلام السعودي وص  (بالتحديد في مقال تحت عنوان      صدور الاسم بأشهر عديدة و    

للكاتب القدير محمد أحمد المقصودي فلماذا هذا الجحود والإنكار منكم ومؤاخذة صحيفة               
وهي صاحبة الرأي في ذلك آمل الإجابة        )  بالوطن(عندما تسمي الملحق    )  عكاظ"  (الوطن"

 . بصراحة
 

خر مثل  نحن دعنا نبدأ من الآ    :  أولاً.  باالله أجاوبك بصراحة  وأنا أعاهدك   :  لدكتور فهد الحارثي  ا
إذا صدر مني   )  عكاظ الوطن (على الإطلاق أا سمت الملحق      )  عكاظ(ما يقول المصريون، نحن لم نؤاخذ       

أا صدرت ملحق لها فأرجو أن      )  الوطن(أو من رئيس التحرير أي كلام في أي مناسبة يؤاخذ جريدة            
) عكاظ( سمت جريدة    س،سياً، ولكن أعتقد لا غبار على هذا إطلاقاً بالعك          يذكرني، ربما أكون نا   

وأنا أعتقد أنه ملحق ناجح ليس فقط رد التسمية بل حتى للأداء المهني               )  ملحق الوطن (ملحقها  
 . وأبارك لها بالاسم هذا من جهة) عكاظ(الموجود فيه، فأحيي 

 

وصلتني منه عدة رسائل، وكلها اقتراحات       لنقطة الأخرى أن الأستاذ محمد أحمد المقصودي         ا
وصلني منه عدد من المقترحات     )  عكاظ(للجريدة، وربما حتى قبل المقال الذي يكتبه في           جيدة ومفيدة 

أنا قلت  :  أولاً"  الوطن"قد يكون من ضمنها هذا الاسم، لكن لو رجعنا لتاريخ المسمى مسمى جريدة               
 ل أن تعد حتى الدراسات التأسيسية للصحيفة، ذهبت        أن اللجنة تأسيسية وليس مجلس الإدارة، وقب       

ذهبوا يشكرون الأمير عبد االله على الترخيص،         سيرعللجنة التأسيسية وهي مكونة من نخبة من أهالي         ا
فقال سموه أنني لا أريد أن تكون هذه الجريدة جريدة إقليمية أو محلية أنا أريدها أن تخدم كل البلاد،                    

صحيفة تكون للوطن كله،    لد االله الحميد وكلكم تعرفونه وقال طال عمرك هذه ا         فقام الأستاذ محمد العب   
هذا الكلام منذ أن صدر الترخيص عام ألف         "  الوطن"فتمت من هنا التسمية وقيل خلاص نسميها         

أعتقد لا يتعدى   "  عكاظ الوطن "وأربعمائة وثمانية عشر يعني قبل ثلاث سنين من الآن، عمر ملحق             
منذ "  الوطن"باسم  )  الوطن(فتسمية  ،   مخطئاً، ذكروني، ولكن أعتقد أنه لا يتعدى سنتين        سنتين إذا لم أكن   

ثلاث سنوات منذ أن ذهبت اللجنة التأسيسية ولا كان في جمعية عمومية ولا كان في أحد ولا دراسات                  



ملحق "أو  "  وعكاظ الوطن "في ظل هذا الظرف     "  الوطن"ولا فكرة الصحيفة من الأساس، وسميت        
لأستاذ أسامة يؤمن على كلامي أو يثني        ا  صدر بعد هذا التاريخ فيما أعرف، ولو كنت أعتقد         "عكاظ

" ملحق الوطن "فما له علاقة موضوع     .  عليه، لأنه بالفعل إذا أحد لديه تاريخ غير هذا التاريخ يذكرني          
يس مجلس  الأستاذ المقصودي بدأ يكتب لي بعد أن صرت رئيس مجلس الإدارة فصار يكتب بصفتي رئ               

قبل ما يكون في    "  الوطن"لي وأنا رئيس الس إلا أنه سماها         ع )الوطن(إدارة، فلا أظن أنه سيقترح اسم       
جمعية عمومية، وقبل ما يكون في مجلس إدارة وقبل ما أكون موجوداً، مثل ما ذكرت هذه معلومة                   

حة لأنه ما عندي شيء أغطيه      تاريخية من أجل أن يخلو الالتباس الذي في ذهن أحمد وأنا أجبته بصرا             
 .ع وشكراً جزيلاًضوإطلاقاً في هذا المو

 

أظن أن اليوم لا أحد فيكم يتهمني بالقمع وبأني حجبت سؤالاً ولا أني              :  لشيخ عبد المقصود  ا
 ..ترددت في أن أعطيتكم كل الوقت

  ))مد بدر الدينمحصيدة الشاعر الشيخ ق(( 

سـمةٌ مـن خلفِهـا ومض الشجنب
. 

ــراقهِ أ  ــبدر وفي إشـ ــرق الـ   شـ

. 

هِ ظـــلٌ حـــنين مختـــزنْلمحِـــ
. 

  علــى بعــدٍ وفي  لمــح الأرضي 

. 

ــوطنقــ ال ذي أمــي وذا حــب ال
. 

ــه  إ  ــا ناب ــبدر عم ــألت ال   ذا س

. 

*    *    * 

ــ ــيلْنح ــوقٍ يم ــور في ش وها المِح
. 

ــها  و  ــو شمس ــألت الأرض تقف   س

. 

ــيلْفي ــروقٍ أو أص ــروبٍ أو ش  غ
. 

ــولَها لا  ــعى ح ــر تس ــبالي الده ت   

. 

ــي شــدني حــب هــ ــوطناي أم ل
. 

ــا   ع  ــت إنم ــا أرض قال ــباً ي   ج

. 

*    *    * 

ــثم الشــاطئَ في حــب عجــيبي ل
. 

ــوجه و  ــعى م ــر يس ــألت البح   س

. 

ــ ــريبم ــلِ غ ــو إلى الأه ثلها يهفُ
. 

  تــبع المــوجة أخــرى لهفــة   ت 

. 

ــوطنأ ــي وذا حــب ال رضــكم أُم
. 

ــالَ لي و  ــن ذا ق ــر ع ــألت البح   س

. 

*    *    * 

لـــواءٌ كلُّـــنا نـــرنو إلـــيهو
. 

ــياةِ ك  ــب الح ــها ح ــةٌ في جرسِ   لم

. 

ــ ــهض ــر لدي ــانُ لا الأس منا الإيم
. 

ــق في عمقِــ ـ و  ــاطٌ واثـ   انربـ
. 

ــتفخ ــوة يه ــوطن: ط ــيا ال فلْيح
. 

ــنى   ا  ــواقِ الم ــير بأش ــرِ الط   نظ

. 
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ــنل ــراً وعلَــ ــيك سِــ بــ
. 

ــي   ل  ــا داعِ ــيك ي ــوطن(ب   )ال
. 

ــ ــكنحـ ــا سـ ــنا مـ رك فيـ
. 

  بـــيك يـــا صـــوتاً دوى  ل 

. 

ــ ــقحــ ــو يخفــ ين تدعــ
. 

ــؤادٍ ل  ــلّ فـ ــن كـ ــيك مـ   بـ

. 

ــاًو ــنافق.. إيمانـــ ولا يـــ
. 

ــاًي  ــيض إحساســــ   فــــ

. 

جــــيدِ آثــــارِ العــــربتم
. 

  ا أيهــــا الداعــــي إلىيــــ 

. 

ــبلِ ــادِ انتسـ ــى الضـ حمـ
. 

ــ  ــربي لــ ــلُّ عــ   باك كــ

. 

ــربو ــا اقتــ ــذي لهــ الــ
. 

ــ  ــذي  ي ــبذَا ه ــحافة(ا ح   )الص
. 

الفخـــرِ مـــا بـــين العـــربب
. 

ــنا بِ  ــنا رأْســ ــا رفعــ   هــ

. 

ــيقفي ــي الأنـ ــنا الزاهـ  حلفـ
. 

ــدها إ  ــي عهــ ــا نحيــ   نــ

. 

يروا بـــنا نحـــو الطـــريقســـ
. 

  لأهلِهــــا ومــــاً نقــــولُد 

. 

ــياءآ ــعود الأوفـــ ل ســـ
. 

ــبلاد  في  ــوا ال ــن حكم ــدِ م    عه

. 

ــوفاءف ــز الــ ــه رمــ إنــ
. 

ــريم و  ــي الكـ ــكر للداعـ   الشـ

. 

 
 

  ))لمة الختامك(( 

في الختام أشكر الأستاذين الفاضلين الدكتور فهد العرابي الحارثي، والأخ          :  لشيخ عبد المقصود  ا
دي على سعة صدريهما وعلى ما تفضلا به من الإجابة على أسئلة الجميع وعلى الحوار البناء                مقينان الغا 

قيمة، وأيضاً الحضور الذين أثرونا      الذي تم بيننا وبينهم، كما أشكر الأخوة الكرام لمداخلام ال           
ن شاء االله في     إ بأسئلتهم التي أوضحت الكثير من علامات الاستفهام الكبيرة والكثيرة وأتمنى أن نلتقي           

 . الأمسية القادمة والتي أقرر بأن يكون فيها ضيفنا الكاتب الإسلامي المفكر الكبير الأستاذ محمد عمارة
 



وأرجو أن يتفضل الأستاذ    .  ك الوقت أياماً سعيدة وأحلاماً أسعد     أتمنى لكم إن شاء االله إلى ذل      و
قبلا هدية الاثنينية المعتادة وبعدها إلى طعام       تالدكتور فهد العرابي الحارثي والأستاذ قينان الغامدي أن ي        

 . العشاء ولكم الشكر جميعاً على حضوركم وأهلاً وسهلاً ومرحباً بكم
رام على هذا الحضور والتشريف، وحتى نلتقي بكم إن         شكراً لكم حضورنا الك   :  ريف الحفل ع

 .شاء االله في الاثنينية القادمة، لكم أجمل تحية

 . وبركاتههللالسلام عليكم ورحمة او
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